
СТЕНОГРАММА 

42-го собрания Законодательной Думы Томской области  

седьмого созыва 

 

29 мая 2025 года   г. Томск 

Зал заседаний Законодательной  

Думы Томской области  10:00 

 

Председательствует Козловская Оксана Витальевна, Председатель 

Законодательной Думы Томской области. 

Козловская О.В. Добрый день, уважаемые коллеги!  

Начинаем работу. 

Хочу напомнить, что из 42 установленных депутатов в Законодательной Думе 

Томской области избрано 42 депутата.  

Прошу всех зарегистрироваться. 

Проводится регистрация.  

По результатам регистрации с использованием системы электронного 

голосования из присутствующих на собрании Думы зарегистрировалось  

30 депутатов. 

Козловская О.В. Присутствует 32 депутата, в том числе принимают участие  

в работе собрания посредством использования средств телекоммуникаций в режиме 

реального времени 5 депутатов: Винокуров С.С., Колесников А.В., Котов С.А., 

Перелыгин А.С., Рябченко Д.О. 

Отсутствуют 9 депутатов: 

на СВО – Журавлёв Юрий Борисович; 

в командировке – Начкебия А.М.; Пушкарёв И.И.; 

по производственной необходимости – Бородин В.И.; 

в отпуске – Дорофеев Д.С.; Харахорин В.М.; Юденко П.Н.;  

на больничном – Федоров Алексей Геннадьевич; Радионова Екатерина 

Ивановна. 
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Передали голоса в Думу четыре депутата: Бородин Владислав Иванович, 

Дорофеев Данил Сергеевич, Начкебия Антон Михайлович; Пушкарёв Иван 

Иванович. 

Кворум имеется.  

42-е собрание Законодательной Думы Томской области седьмого созыва 

объявляю открытым. 

Прошу всех встать. Звучит Государственный гимн Российской Федерации. 

Козловская О.В. Прошу садиться. 

Уважаемые коллеги, сегодня в работе собрания принимают участие:  

Кравченко Владимир Казимирович, сенатор Российской Федерации 

представитель от Законодательной Думы Томской области; 

Семенов Юрий Владимирович, Главный федеральный инспектор по Томской 

области; 

Воробьев Василий Александрович, заместитель прокурора Томской области; 

Кошель Игорь Петрович, начальник Управления Министерства юстиции 

Российской Федерации по Томской области; 

Трофимова Ирина Сергеевна, заместитель начальника Управления по надзору 

за исполнением федерального законодательства прокуратуры Томской области; 

Жалонкина Ирина Юрьевна, председатель Контрольно-счетной палаты 

Томской области.  

Коллеги, предлагаю принять за основу повестку собрания Думы, внесенную 

Совет Думы. 

Голосуется принятие повестки собрания за основу. 

Результаты голосования 

Проголосовало за……………………….32 

Проголосовало против………………….0 

Воздержалось……………………............0 

Результат: принимается. 

Козловская О.В. Есть ли изменения, дополнения к проекту повестки  

у Администрации Томской области, депутатов?  

Предложений нет.  

Голосуем за принятие повестки собрания в целом. 
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Голосуется принятие повестки 42-го собрания Законодательной Думы 

Томской области 7 созыва в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за………………………..32 

Проголосовало против………………….0 

Воздержалось……………………............0 

Результат: принимается. 

Повестка 42-го собрания Законодательной Думы Томской области седьмого 

созыва утверждена. 

Козловская О.В. Принято единогласно. 

По Регламенту у нас сейчас время для политических заявлений. Есть ли 

желающие их сделать? 

Галина Григорьевна Немцева, фракция «Справедливая Россия», пожалуйста.  

Немцева Г.Г. Уважаемые коллеги, приближается 1 июля. Несмотря  

на отсутствие официального статуса дня ветеранов боевых действий на федеральном 

уровне, де-факто это уже стало общенациональной памятной датой, и ежегодно 

отмечается во всей России. В Томской области такая традиция тоже заложена. Пять 

субъектов Российской Федерации на региональном уровне официально признали  

1 июля Днём ветеранов боевых действий и приняли соответствующие законы.  

Учреждение Дня ветеранов боевых действий в Томской области считаю 

исправит историческую несправедливость несмотря на то, что участие наших 

земляков в локальных конфликтах и спецоперациях от Афганистана до Сирии  

и Украины является неотъемлемой частью военной истории России. Их подвиги 

зачастую остаются невидимыми на фоне других общенациональных памятных дат. 

Эти люди защищали и защищают суверенитет и безопасность нашего государства, 

формируя основу гражданской идентичности. Многие из них продолжают активную 

общественную работу, участвуют в разных патриотических акциях, проводят Уроки 

мужества, курируют поисковые отряды.  

Считаю, что отсутствие официального статуса праздника ограничивает 

возможности системного признания заслуг ветеранов боевых действий в Томской 

области, а законодательное закрепление этого дня будет подчёркивать важность 
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ветеранского движения в Томской области и способствовать дальнейшему 

формированию патриотического сознания томичей. 

На прошлой неделе фракция «Справедливая Россия» внесла соответствующий 

законопроект в Законодательную Думу Томской области. Учитывая, что в нашем 

регламенте нет чётких сроков рассмотрения законодательных инициатив, предлагаю 

всем заинтересованным сторонам получить соответствующее заключение  

и рассмотреть данный законопроект на очередном заседании в июне 2025 года. 

Спасибо. 

Козловская О.В. Спасибо, Галина Григорьевна. 

Есть ли ещё желающие сделать заявление? Нет. Спасибо. 

Коллеги, переходим к рассмотрению вопросов повестки. 

Рассматриваем первый вопрос. 

Собрание переходит к рассмотрению первого вопроса повестки  

«О привлечении Лысых Евгения Николаевича, судьи в отставке, к исполнению 

обязанностей мирового судьи судебного участка № 6 Советского судебного 

района города Томска». 

Слово предоставляется Михайлову Степану Николаевичу, председателю 

комитета Законодательной Думы Томской области по законодательству, 

государственному устройству и безопасности. 

Михайлов С.Н. Уважаемые коллеги, всем доброе утро!  

Председателем Томского областного суда внесено представление  

о привлечении Лысых Евгения Николаевича, судьи в отставке, к исполнению 

обязанностей мирового судьи судебного участка № 6 Советского судебного района 

города Томска сроком до одного года.  

Евгений Николаевич имеет стаж в юридической профессии 17 лет,  

более 11 лет в должности судьи. Ушёл в отставку в 2019 году, но до мая 2024 года 

привлекался к исполнению обязанностей. 

Кандидатура рассмотрена на заседании комитета. Соответствует 

установленным требованиям. Квалификационной коллегией судей принято 

положительное заключение.  

Просим поддержать. 
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Козловская О.В. Коллеги, будут ли вопросы к Степану Николаевичу?  

Нет вопросов. 

Будут ли вопросы к Евгению Николаевичу? Неоднократно привлекался, 

хорошие результаты. 

Переходим к голосованию?  

Голосуем. 

Голосуется постановление о привлечении Лысых Е.Н., судьи в отставке,  

к исполнению обязанностей мирового судьи судебного участка № 6 Советского 

судебного района города Томска.  

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..32+4 

Проголосовало против…………………….0 

Воздержалось……………………...............0 

Результат: принимается. 

Текст постановления прилагается. 

Козловская О.В. Тридцать два за, решение принято единогласно.  

Евгений Николаевич, спасибо за то, что Вы поддерживаете нашу судебную 

систему, даже находясь в отставке. Надеемся, Вы оправдаете доверие депутатского 

корпуса. 

Рассматриваем второй вопрос. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О назначении Вторушина Геннадия Алексеевича на должность аудитора 

Контрольно-счетной палаты Томской области». 

Слово предоставляется Жалонкиной Ирине Юрьевне, председателю 

Контрольно-счетной палаты Томской области. 

Жалонкина И.Ю. Вторушин Геннадий Алексеевич, уроженец Томской 

области. Имеет два высших образования. Окончил Омский юридический институт 

Министерства внутренних дел Российской Федерации по специальности 

«Юриспруденция» и Томский государственный университет, защитив диплом  

по специальности «Финансы и кредит». 

Практически с момента создания палаты на протяжении 20 лет Геннадий 

Алексеевич успешно трудится в Контрольно-счетной палате, начав свою карьеру 
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инспектором, затем начальником аналитического отдела и более года – 

руководителем аппарата.  

Геннадий Алексеевич обладает высокой профессиональной квалификацией, 

значительным опытом работы в сфере финансового контроля, а также глубокими 

знаниями в области бюджетного учёта, отлично ориентируется в бюджетном 

финансовом законодательстве, участвует в экспертизе госпрограмм.  

В 2022-ом году Геннадий Алексеевич непосредственно проводил экспертизу 

госпрограммы «Улучшение инвестиционного климата и развитие экспорта Томской 

области», им были даны предложения, конкретные рекомендации по изменению 

показателей реализации госпрограммы. 

С декабря 2023-го года Геннадий Алексеевич занимает должность 

руководителя аппарата, обеспечивает взаимодействие с муниципальными 

контрольно-счетными органами в рамках проведения совместных мероприятий,  

в том числе комплексной оценки развития муниципальных образований и Стратегии 

развития Томской области. Активно повышает свою квалификацию, участвуя  

в образовательных программах и совещаниях, проводимых Счётной палатой России. 

Его профессиональные достижения отмечены Счётной палатой России.  

В частности, он имеет медаль ассоциации контрольно-счетных органов Российской 

Федерации. 

На основании изложенного прошу рассмотреть кандидатуру Вторушина 

Геннадия Алексеевича для назначения на государственную должность – аудитора 

Контрольно-счетной палаты по направлению «Контроль за доходами областного 

бюджета и дотационной поддержкой муниципальных образований Томской области, 

оценка реализации целей социально-экономического развития Томской области». 

Козловская О.В. Спасибо, Ирина Юрьевна! 

Коллеги, будут ли вопросы к Ирине Юрьевне? Вопросов нет.  

Будут ли вопросы к Геннадию Алексеевичу? 

Геннадий Алексеевич, может быть у Вас есть, что сказать депутатам? 

Пожелания, вопросы? 

Вторушин Г.А. Нет. 

Козловская О.В. Коллеги, будут ли вопросы к Геннадию Алексеевичу?  

Из зала. Поддержать. 
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Козловская О.В. Пожалуйста, позиция бюджетно-финансового комитета, 

Александр Брониславович. 

Куприянец А.Б. Уважаемые коллеги, данная кандидатура рассмотрена  

на комитете и поддержана. Есть просьба поддержать. 

Козловская О.В. Желающих выступить нет?  

Коллеги, нам надо с вами определиться по формату голосования.  

В соответствии с Регламентом Думы это может быть, как закрытый формат 

голосования, так и открытый. Совет Думы обсуждал этот вопрос и предлагает 

проголосовать открыто.  

Будут ли другие мнения? 

По формату голосования есть необходимость голосовать? Кто-нибудь 

настаивает на этом? Нет. 

Итак, голосуем открыто по кандидатуре Вторушина Геннадия Алексеевича  

на должность аудитора Контрольно-счетной палаты Томской области.  

Голосуется постановление о назначении Вторушина Геннадия Алексеевича  

на должность аудитора Контрольно-счетной палаты Томской области. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..30+4 

Проголосовало против…………………….0 

Воздержалось……………………................0 

Результат: принимается. 

Текст постановления прилагается. 

Козловская О.В. Тридцать за и у нас четыре переданных голоса, решение 

принято. 

Поздравляем Вас, Геннадий Алексеевич, с назначением.  

Ирина Юрьевна, Вас с новым «штыком» в команде аудиторов. Желаем Вам, 

Геннадий Алексеевич, высокого уровня профессионализма, чтобы Вы стали 

серьёзной опорой в вопросах формирования доходной части бюджета и в работе  

с муниципальными образованиями. 

Коллеги, рассматриваем третий вопрос. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«Об утверждении члена Общественной палаты Томской области и о внесении 

изменения в постановление Законодательной Думы Томской области  
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от 26 октября 2023 года № 973 «Об утверждении членов Общественной палаты 

Томской области»».  

Слово предоставляется Козловской Оксане Витальевне, Председателю 

Законодательной Думы Томской области. 

Козловская О.В. Коллеги, в Законодательную Думу Томской области 

поступила информация от Общественной палаты Томской области о досрочном 

прекращении полномочий члена Общественной палаты от Законодательной Думы – 

Качина Николая Андреевича. 

Напомню, что Общественная палата состоит из 42 членов, из которых  

14 человек назначаются Законодательной Думой Томской области;  

14 – Губернатором и 14 – вновь избранными 28 членами Общественной палатой 

Томской области. 

31 марта 2025-го года в соответствии с установленной процедурой  

на официальном сайте Думы было опубликовано объявление о начале процедуры 

утверждения нового члена Общественной палаты Томской области. 

В Законодательную Думу Томской области поступило представление  

от одной общественной организации – Благотворительного фонда «Обыкновенное 

чудо». Для утверждения предложена кандидатура Денисович Валентины 

Алексеевны. 

Валентина Алексеевна, прошу Вас пройти за трибуну.  

Учитывая, что у нас идёт прямая трансляция, и нас смотрят жители всей 

Томской области, я напомню, что Валентина Алексеевна более 30 лет работала  

в администрации Кировского района города Томска, из которых 15 лет возглавляла 

её. Имеет многочисленные награды федерального, регионального уровня, 

награждена наградой Законодательной Думы – «Герб Томской области» в золотом 

исполнении.  

Кандидатура Валентины Алексеевны предварительно рассмотрена  

на комитете Законодательной Думы Томской области по законодательству, 

государственному устройству безопасности, прошла обсуждение на Совете Думы. 

Мнение единогласное – человек достойный и может представлять Законодательную 

Думу Томской области в Общественной палате Томской области. 

Будут ли ко мне вопросы? Вопросов нет. 
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Будут ли вопросы к Валентине Алексеевне? Нет. 

Решение комитета, Степан Николаевич Михайлов?  

Михайлов С.Н. Задача комитета, во-первых, проверить все документы  

на соответствие кандидата и организации, которая выдвигает, требованиям 

законодательства. Нами были сделаны запросы в МВД России по Томской области, 

прокуратуру, управление Минюста. С учётом поступившей информации сделаны 

выводы о соответствии кандидата и организации установленным требованиям.  

Козловская О.В. Спасибо. 

Есть ли вопросы к Степану Николаевичу? Нет вопросов. 

Можем переходить к голосованию? Голосуем. 

Голосуется постановление по данному вопросу в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за……………………………29+4 

Проголосовало против………………………0 

Воздержалось……………………..................0 

Результат: принимается. 

Текст постановления прилагается. 

Козловская О.В. Двадцать девять плюс четыре переданных голоса – тридцать 

три за, решение принято. 

Валентина Алексеевна, мы Вас от души поздравляем! Надеемся, что Вы очень 

достойно будете представлять Томскую область и город Томск в Общественной 

палате Томской области. 

Коллеги, рассматриваем четвёртый вопрос. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте закона Томской области «Об исполнении областного бюджета  

за 2024 год» (1, 2 чтение) (внесен Губернатором Томской области). 

Слово предоставляется Феденёву Александру Михайловичу, заместителю 

Губернатора Томской области – начальнику Департамента финансов Томской 

области. 

Феденёв А.М. Уважаемая Оксана Витальевна, уважаемые депутаты, 

участники собрания Думы! 

Несмотря на внешние вызовы и значительный рост социальных обязательств, 

итоги 2024-го года в целом можно охарактеризовать, как положительные, прежде 
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всего потому, что удалось сдержать резкий рост государственного долга.  

По сравнению с началом года его объем увеличился всего на 0,9 миллиарда рублей  

и составил на 1 января 2025-го года 49 миллиардов рублей, при этом уровень 

долговой нагрузки сократился на 1 % и составил 63 %. 

Тем не менее позиция Томской области среди регионов по уровню долговой 

нагрузки ухудшилась. Если по итогам 2023-го года мы находились на 16-м месте,  

то по итогам 2024-го – уже на 10-м. 

Общий объем доходов областного бюджета составил 109,2 миллиарда рублей  

с темпом роста к 2023-му году 105 %. 

Налоговые и неналоговые доходы выросли на 104 %. К плану мы исполнили 

доходы на 96 %. Значительное недовыполнение сложилось по налогу на прибыль – 

7,2 миллиарда рублей, частично оно компенсировано платежами по НДФЛ  

и акцизами. 

Что касается налоговых и неналоговых доходов консолидированного 

бюджета, то их прирост к уровню 2023-го года составил 6 %, что также в два раза 

ниже среднероссийского показателя по консолидированным бюджетам субъектов 

Российской Федерации. По данному показателю мы находимся на 70-м месте  

в России и на 7-м среди субъектов Сибирского федерального округа.  

Общий объем безвозмездных поступлений из федерального бюджета составил 

31,2 миллиарда рублей с ростом к уровню 2023-го года – 7 %. 

Расходы областного бюджета исполнены в сумме 110,6 миллиарда рублей  

с темпом роста 106 %. Рост обусловлен значительным увеличением расходов, 

направляемых на повышение оплаты труда бюджетников. 

Плановые ассигнования также исполнены не полностью, на 94 %. Здесь 

львиная доля – это расходы дорожного фонда. Не буду на них останавливаться,  

это подробно обсуждалось и в Думе, и в прессе. 

По бюджетным инвестициям также не освоено 2,1 миллиарда рублей. 

Неприятные последствия неисполнения расходной части. Кроме того, что мы 

не выполняем свои обязательства перед своим населением, мы обязаны возвращать 

эти средства в федеральный бюджет. При обсуждении на бюджетно-финансовом 

комитете на это обратил внимание депутат Дорофеев Д.С. В 2025-ом году нами 
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возвращено 800 миллионов рублей, в том числе и средств по медицине, на которые 

обратил внимание Даниил Сергеевич.  

Кроме того, мы платим штрафы, которые составляют значительные суммы.  

200 миллионов рублей мы уже заплатили, и есть угроза, что мы заплатим кратно 

больше. Это остаётся очень напряжённым моментом в нашей работе  

с федеральными органами. 

Традиционно основная часть расходов областного бюджета направляется  

на социальную сферу, практически 2/3. Расходы выросли на 108,7 %, из них 

основная часть – это расходы на образование (около 46 %, или 32,5 миллиарда 

рублей). Темп роста данных расходов – 115 %. Расходы консолидированного 

бюджета вместе с муниципалитетами ещё больше – это 41,8 миллиарда рублей. 

Темп роста – 113 %. Высокие темпы роста, выше, чем наши доходы и средние 

расходы, – на увеличение оплаты труда бюджетников. 

Здравоохранение. Направлено 16,8 миллиарда рублей из областного бюджета. 

С учётом средств ОМС расходы составили 36,1 миллиарда рублей. Темп роста  

к уровню 2023-го года – 109,4 %. Здесь надо в целом оценивать ситуацию, имея  

в виду, что население ещё тратит большие суммы на частную медицину. Расходы  

в целом здесь, я думаю, не меньше, чем на образование. Повышение расходов также  

в значительной степени связано с повышением оплаты труда работников 

здравоохранения.  

На социальную политику в 2024 году из областного бюджета направлено  

18,7 миллиарда рублей. Темп роста – 102,3 %, он небольшой, но здесь надо сразу 

пояснить, чтоб не возникало двусмысленности. За счёт средств областного бюджета 

темпы роста на социальную политику выросли на 121 %, но в связи с тем,  

что введено Единое пособие, федеральные средства прошли через Социальный фонд 

России. Поэтому формально – 102 %, а на самом деле больше 120 %. Это связано  

с тем, что в социальной сфере за последние два года произошло много новаций: 

внедрена новая система долговременного ухода за гражданами пожилого возраста  

и инвалидами; изменены меры социальной поддержки по газификации – расширены 

категории, которые получают эту поддержку; изменился механизм предоставления 

денежной выплаты инвалидам и участникам Великой Отечественной войны.  

В соответствии с Указом Президента особое внимание уделялось поддержке 
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многодетных семей в связи с чем введены новые меры социальной поддержки: 

бесплатное питание обучающихся из многодетных семей, ежегодная денежная 

выплата на приобретение школьной формы. Есть новая мера социальной поддержки 

по гражданам, имеющим трёх и более несовершеннолетних детей – денежная 

выплата взамен земельного участка (300 тысяч рублей). Также есть мера 

соцподдержки на компенсацию стоимости приобретения технических средств 

реабилитации. В связи с перечисленным у нас достаточно большой темп роста  

на социальную сферу. 

Расходы на культуру – 3,3 миллиарда рублей с темпом роста 122,8 %. 

Расходы областного бюджета на физическую культуру и спорт –  

844,6 миллиона рублей, темп роста 161 %. Здесь, кроме зарплаты, высокий темп 

роста обеспечен строительством крытого катка с искусственным льдом в городе 

Асино. 

Расходы на государственную поддержку реального сектора экономики 

профинансировано в размере 24,2 миллиарда рублей. Наибольший удельный вес –  

на дорожную деятельность, половина расходов. 

Поддержка села – 2,4 миллиарда рублей, темп роста – 108,5 %. 

На поддержку инвестиционного и инновационного развития Томской 

области, поддержку бизнеса в 2024-м году направлено 5,7 миллиарда рублей. Здесь 

половина расходов – это федеральные средства на создание Научно-

производственного центра «Беспилотные авиационные системы». 

На поддержку других отраслей (ЖКХ, Лесное хозяйство, Транспорт, 

Экология) направлено 4,5 миллиарда рублей. 

Межбюджетные отношения. Общий объем финансовой помощи местным 

бюджетам в 2024-м году составил 47,3 миллиарда рублей, что на 8 % выше уровня  

2023-го года. Нецелевая поддержка выросла на 1,9 миллиарда рублей, целевая –  

на 1,7 миллиарда рублей. Рост целевой поддержки связан с увеличением средств  

на обеспечение государственных гарантий реализации прав на получение 

общедоступного и бесплатного дошкольного образования в связи с ростом 

численности дошкольников.  

По исполнению местных бюджетов за 2024-й год также имеется 

положительная динамика к уровню 2023-го года. Муниципальные образования 
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исполняли свои бюджеты по налогам и минимальным доходом к уровню  

2023-го года с темпом роста 116,1 %. Вы помните, что темп роста областного 

бюджета составил всего 4 %.  

В целом бюджет за 2024-й год исполнен с суммарным профицитом  

786,3 миллиона рублей при плановом дефиците. Общий объем муниципального 

долга составил 5,4 миллиарда рублей, львиная доля 4,7 миллиарда – долг города 

Томска. Средняя долговая нагрузка по муниципалитетам снизилась на 3 процентных 

пункта и по итогам 2024-го года составила 33,2 %, а областной бюджет – 63 %. 

В заключение отмечу, что все принятые обязательства перед населением 

выполнены. Просроченной кредиторской задолженности по бюджету нет.  

Все необходимые заключения имеются: прокуратуры, Контрольно-счетной 

палаты, управления Минюста, юридического отдела Думы, в основном все они  

без замечаний. Контрольно-счетная палата отмечает острую ситуацию с госдолгом, 

необходимость мониторинга, чтобы он оставался на безопасном уровне. Замечание 

принимается. 

Достоверность отчётных данных за 2024 год подтверждена принятием 

Федеральным казначейством Российской Федерации без замечаний. 

Прошу принять Закон «Об исполнении областного бюджета за 2024 год»  

в двух чтениях. 

Козловская О.В. Спасибо, Александр Михайлович. 

Пожалуйста, коллеги, вопросы.  

Олег Владимирович Громов. 

Громов О.В. С каждым годом в областном бюджете увеличивается доля 

расходов на фонд оплаты труда. Здесь есть большие плюсы, конечно, но есть  

и минусы: меньше денег остаётся на инвестиции, на развитие экономики. 

По итогам 2024-го года в общей структуре бюджета какой процент этих 

расходов? 

Феденёв А.М. 44 % консолидированного бюджета. 

Козловская О.В. Пожалуйста, Сергей Борисович Автомонов. 

Автомонов С.Б. Александр Михайлович, Вы достаточно эмоционально 

отразили вопрос о штрафах за несвоевременную реализацию федеральных проектов, 
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сказали, что уже 200 миллионов рублей мы отдадим в федерацию. За нереализацию 

каких федеральных проектов нам выставлены штрафы от федерации? 

Феденёв А.М. Пока по здравоохранению и образованию, но есть угроза  

и по дорожному фонду. 

Козловская О.В. Пожалуйста, Глок Леонид Эдуардович. 

Глок Л.Э. У нас инвестиционные проекты реализуются в основном 

иногородними компаниями. Скажите, пожалуйста, куда платят эти компании 

налоговые отчисления от работы на территории Томской области? 

Феденёв А.М. Там, где зарегистрированы.  

Глок Л.Э. Налоги от оплаты труда работающих уходят на территории,  

где они зарегистрированы? 

Феденёв А.М. Да. Это большая проблема.  

Глок Л.Э. Какой интерес нам тогда заниматься этими инвестициями?  

Феденёв А.М. В том, что у нас не хватает своих мощностей на выполнение 

этих работ. Есть проблема. С ней надо работать. 

Глок Л.Э. У нас же безработица? 

Козловская О.В. Спасибо. 

Пожалуйста, Галина Григорьевна Немцева. 

Немцева Г.Г. Александр Михайлович, спасибо за откровенный доклад. 

В продолжение вопроса Сергея Борисовича я хочу спросить. Большие суммы 

неосвоенных бюджетных инвестиций, большие штрафы нам грозят, какие выводы 

сделала Администрация Томской области? Какие меры принимаются в этом году 

чтобы такое больше не повторилось? 

Феденёв А.М. Эта тема неоднократно обсуждалась на совещании  

у губернатора. Одна из мер, которую губернатор требует от нас, – это 

организационный момент. Понятно, что главная причина – слабость наших 

подрядчиков и поставщиков, потому что происходит срыв контрактов. Отторговали, 

всё вроде бы нормально сделали, а в итоге получаем невыполнение. Это, наверное, 

главная причина. Организационно нам необходимо работать, в том числе  

и по соглашениям с федеральными органами и не включать мероприятия, заранее 

зная, что мы их не выполним. Извините, но не за каждой конфеткой надо прыгать.  
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Мы включаем всё широким фронтом – потом не выполняем. Ладно, деньги вернули  

в федерацию, но штрафы-то мы платим из своего бюджета. 

Козловская О.В. Пожалуйста, ещё вопросы. 

Владимир Тихонович, пожалуйста. 

Резников В.Т. У меня не вопрос, а рассуждение. Мы с помпой выдали людям 

500 с лишним земельных участков в районе Кузовлевского тракта под ИЖС. 

Провели электроснабжение, сделали дорогу, другие работы, а фактически там 

подключено 18 семей на сегодняшний день. Прокуратуре мы каждый месяц 

отписываемся, предоставляем информацию, кто подключился, кто не подключился. 

Это святое дело. Но мы держим несколько десятков подстанций под напряжением  

и несём потери. 

Как быть? Что-то нужно делать. Или отбирать у них участки, или пусть 

осваивают их. Но нельзя! Огромную работу сделали, деньги вложили 60 миллионов 

– это наши бюджетные деньги. 

Феденёв А.М. Вы хотите, чтобы я ответил? Или это как критическое 

замечание? Я промолчу. 

Козловская О.В. Может, Ваши коллеги готовы прокомментировать?  

Анатолий Михайлович (Рожкову), Василий Владимирович (Потёмкину)?  

Феденёв А.М. Если говорить честно то, когда принимаем популистское 

решение, то надо предвидеть его последствия. Понятно же, что в чистом поле 

человек не может построить полноценное жилье.  

Мы, к сожалению, продолжаем это делать. 

Козловская О.В. Этот вопрос уже не первый раз звучит. Хотелось бы, 

коллеги, чтобы вы все-таки обратили на это внимание. Это уже крик души. Надо 

реагировать. Мы должны понимать, что хотя бы впредь таких ситуаций  

не возникнет. Но с этим-то всё равно надо разбираться и что-то делать. 

Риторический вопрос. Мы его всё время задаём, и всё время на него нет ответа. 

Пожалуйста, Паруйр Амаякович. 

Яврумян П.А. Спасибо за зачёт, Александр Михайлович. 

У меня мнение, если мы 45 % бюджета направляем на заработные платы,  

то у нас нет никакого развития. Пример, простое общество с ограниченной 

ответственностью. Если более 25 – 30 % оно направляет на зарплату, то это 
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предприятие через год – два становится банкротом. А в сельском хозяйстве – мне бы 

крыша на голову упала.  

Подскажите, пожалуйста, когда у нас упадёт крыша на головы в области  

с такими процентами? 

Феденёв А.М. Я надеюсь, это всё же не случится. Я уверен даже, что этого  

не случится. Но к сожалению, мы вынуждены балансировать свой бюджет  

и направлять средства на развитие за счёт заёмных средств. Понятно, что это 

неправильно, и долго продолжаться не может. Мы этим путём идём уже несколько 

лет. Федерация приняла решение, эти кредиты не списать, а предоставить очень 

льготные правила рассрочки. 

Думаю, у нас два пути.  

Первый – работать с федерацией по увеличению нашей поддержки, чтоб доля 

наших затрат на зарплаты была меньше.  

Второй – развивать собственную налоговую базу. У нас достаточно 

сбалансирована, на мой взгляд, экономика, но перекосы есть в самой налоговой 

системе. Сегодня наш сырьевой сектор сами знаете, сколько платят, и это ничему  

не соответствует. 

Когда я был депутатом, у нас доля от прибыли и НДФЛ в бюджете была 

примерно одинаковая. Сегодня доля прибыли в два раза ниже.  

Козловская О.В. Доля прибыли до 2012 года была у нас ключевым 

источником дохода. 

Феденёв А.М. Я говорил, что организационно надо работать  

с налогоплательщиками, и мы в этом направлении работу ведём. Федерация  

это понимает. Было указание президента, чтобы центры некоторых компаний 

направлять в регионы, и у нас эта работа ведётся.  

Понятно, что ненормально, когда мы из областного бюджета поддерживаем 

ЗАТО Северск. Там работают на передовых рубежах технологии, на очень важном 

для государства направлении. Нам трудно понять, почему за счёт областного 

бюджета мы должны их поддерживать. Но мы это делаем. 

Я думаю, что это направление работы областной администрации. Крыша  

не упадёт, но работать предстоит, чтобы она не падала. 

Козловская О.В. Пожалуйста, Екатерина Мефодиевна Собканюк. 
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Собканюк Е.М. Александр Михайлович, Вы в своём докладе сказали о том, 

что на поддержку отраслей народного хозяйства Томской области было направлено 

более 4 миллиардов рублей.  

Можете сказать, какая цифра была направлена на поддержку строительной 

отрасли? Это очень важно, особенно сейчас, чтобы выводы сделать, куда дальше 

движется строительная отрасль в Томской области. Мы катастрофически падаем. 

Феденёв А.М. Екатерина Мефодиевна, Вы прекрасно понимаете,  

что напрямую строительная отрасль, в отличие от сельского хозяйства, малого 

предпринимательства и прочее, и прочее, не поддерживается. Идёт косвенная 

поддержка. Напрямую, наверное, 40 миллионов – на мероприятия  

в градостроительной сфере. Всё остальное идёт косвенно: если мы поддерживаем 

малый бизнес, то какие-то заказы могут быть и в строительной отрасли. Если мы 

поддерживаем социалку, то в значительной степени это реализуется  

через строительную отрасль. Напрямую не будет поддержки. Косвенная зависит  

от того, насколько у нас бюджет развития сформирован: будет больше бюджет 

развития – будет больше средств на поддержку строительной отрасли. 

Собканюк Е.М. Спасибо. 

Козловская О.В. Коллеги, есть еще вопросы? Нет. 

Александр Михайлович, Вам спасибо, присаживайтесь, пожалуйста. 

Позиция Контрольно-счетной палаты Томской области, Ирина Юрьевна 

Жалонкина, председатель Контрольно-счетной палаты Томской области. 

Жалонкина И.Ю. Уважаемая Оксана Витальевна, Юрий Владимирович, 

уважаемый Александр Брониславович, уважаемые депутаты!  

Во-первых, я хочу поблагодарить вас за доверие оказанное при назначении  

на должность аудитора. Обязательно оправдаем доверие депутатов Законодательной 

Думы, и усилим работу по пополнению доходной части бюджета. 

Что касается проекта закона «Об исполнении областного бюджета  

за 2024 год», Александр Михайлович уже отметил, что Контрольно-счетная палата  

в целом подтверждает достоверность данных, представленных в проекте закона  

«Об исполнении областного бюджета», но полагаем обратить внимание  

на следующее.  



18 
 

В части доходов в целом в 2024-м году фактическое исполнение доходной 

части бюджета обеспечено на 96 % в сумме 109 миллиардов рублей. В абсолютной 

сумме к 2023-му году наблюдается рост поступлений на 4,8 миллиарда рублей. 

Плановое значение по налоговым и неналоговым доходам областного 

бюджета исполнено практически на 96 %, или на 178 миллиардов, при этом  

к уровню 2023-го года также наблюдается рост поступлений в абсолютной сумме  

на 2,8 миллиарда.  

Неисполнение плановых показателей на 3,4 миллиарда в основном связано  

с завершением прогноза поступлений по двум налогам: налогу на прибыль 

организаций и налогу на имущество организаций. Но благодаря поступлениям  

по НДФЛ на два с лишним миллиарда больше к запланированным и акцизам  

с ростом к плану на 1 миллиард эту ситуацию удалось нивелировать. 

Вызывает обеспокоенность сумма налоговой задолженности  

в консолидированный бюджет Томской области. В 2024-ом году на 1 января  

она составила 2,3 миллиарда рублей. Несмотря на то, что рост задолженности 

составил всего 36 миллионов, но на протяжении последних лет нет динамики  

к снижению, поэтому есть проблема.  

Увеличение налоговой задолженности в областной бюджет наблюдается  

по субъектам предпринимательской сферы: торговля, строительство, обработка  

и добыча полезных ископаемых.  

В разрезе налогов рост допущен: по акцизам – 52 миллиона рублей; 

спецрежимы – 30 миллионов; налог на имущество организаций – 31 миллион.  

По данным отраслям наблюдается наибольший прирост убытков. Мы сейчас 

оперативно собрали данные за 2024-й год только по 10 налогоплательщикам 

Томской области, я не беру консолидированную группу плательщиков,  

но сформирован убыток в размере 7,5 миллиардов рублей с приростом  

4,6 миллиарда. Такой ситуации у нас не было давно. Если в динамике мы берём 

2023-й год, то сумма убытков составляла 8 миллиардов, 2024-й год сумма убытка 

составляет 12,6 миллиарда. Это оперативные данные, отчет еще не составлялся. 

Количество убыточных предприятий с 589 увеличилось до 639 единиц. 
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По физическим лицам произошло существенное снижение задолженности  

и по транспортному налогу, и по налогу на имущество, и по земельному налогу. 

Соответственно сальдированный результат – 36 миллионов рост задолженности.  

В федеральный бюджет с территории Томской области перечислено налогов 

практически на 330 миллиардов рублей, это почти на 66 миллиардов рублей  

или на 24 % больше, чем в 2023-м году. Соответственно доля налогов, 

перечисляемых в федеральный бюджет, увеличилась на 3 %, составив 78%. 

Поступления в федеральный бюджет по-прежнему сформированы по двум 

налогам: НДПИ и НДС и на 70 % обеспечены двумя налогоплательщиками  

и недропользователями Томской области. При этом мы смотрим на динамику, 

учитывая, что это существенный показатель, налогооблагаемой базы этих 

налогоплательщиков. В консолидированный бюджет Томской области  

только от двух организаций поступило 4,2 миллиарда рублей, но к сожалению, эта 

сумма на 200 миллионов меньше, чем в прошлом году. 

Поступления от неналоговых доходов в областной бюджет составили  

2,7 миллиарда с ростом к 2023-му году на 139 миллионов. Однако полагаю 

необходимым обратить внимание Администрации Томской области  

на своевременное взыскание дебиторской задолженности. При общем снижении 

дебиторской задолженности на 8,4 миллиарда или на 7,5%, просроченная 

дебиторская задолженность увеличилась на 224 миллиона и составила уже более  

1 миллиарда. Большая часть (870 млн рублей) – это плата за пользование лесами. 

По расходам 2024-го года Александром Михайловичем представлен более чем 

детализированный доклад, но, однако обращаем внимание Администрации области 

на высокий уровень капвложений в объекты незавершённого строительства, о чем 

тоже Александр Михайлович говорил. Несмотря на то, что в 2024-м году переведено  

в состав основных средств 29 объектов и освоено бюджетных инвестиций за счёт 

средств областного бюджета на строительство объектов областной муниципальной 

собственности 2,7 миллиардов, сумма вложений в объекты незавершённого 

строительства остаётся крайне высокая – 12 миллиардов рублей. 

На положительную динамику уменьшения объёмов вложений в объекты 

незавершённого строительства повлияло завершение строительства мостового 
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перехода через реку Яя, он составил 1,2 миллиарда. Всё остальное пошло  

по мелочам. 

Учитывая актуальность и значимость для области данной проблемы, вопрос 

остаётся на контроле у Палаты. Мы сейчас готовим обращение к губернатору  

о создании рабочей группы с нашим участием, которая займется работой  

по снижению объёмов и количества объектов незавершённого строительства. 

Межведомственная комиссия, созданная в 2021 году, не осуществляет полноценную 

деятельность, которая могла бы привести к созданию регионального реестра 

незавершённых объектов. 

Что касается государственного долга. Он увеличился на 872 миллиона  

и составил 49 миллиардов по итогу 2024-го года. В дополнение Александра 

Михайловича скажу, что только два субъекта из СФО: Кемеровская область  

и Республика Алтай снизили объем госдолга по сравнению с 2023-м годом, 

остальные субъекты в таком же положении, как и мы. 

Долговая нагрузка (63 %) остаётся достаточно высокой. 3-е место  

в СФО и 10-е место среди всех субъектов Российской Федерации, поэтому 

сохраняется необходимость снижения относительно безопасного уровня. 

В целом законопроект в представленной редакции сформирован  

с соблюдением требований Бюджетного кодекса РФ и, по нашему мнению, может 

быть рассмотрен и принят. 

Козловская О.В. Спасибо. 

Коллеги, пожалуйста, вопросы к Ирине Юрьевне. 

Юрий Викторович Дроздов. 

Дроздов Ю.В. Хотелось бы вернуться к выступлению Александра 

Михайловича по поводу возврата федеральных средств и штрафов, которые область 

должна платить. Счётная палата не рассматривает все эти вопросы, как ущерб, 

причинённый бюджету области, и какую работу вы ведёте? 

Жалонкина И.Ю. Мы именно так и рассматриваем этот вопрос.  

Мы закончили экспертно-аналитическое мероприятие, проверку проводили за пять 

лет, но взяли только один блок – капитальное строительство, не брали ремонты, 

капремонты. С 2021-го за четыре года только по строительству штрафов было 

уплачено 184 миллиона, в основном это строительство объектов здравоохранения. 
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Козловская О.В. Пожалуйста, Олег Владимирович. 

Громов О.В. Леонид Эдуардович очень хороший вопрос поставил о доходах. 

Получается подрядчики все работают со стороны, нефтяники по Налоговому 

кодексу платят в центр, сейчас массовый приход сетевых структур, они конечно 

несут большую пользу, но в то же время выдавливают малый бизнес, который 

платит налоги в местный бюджет и в областной.  

Вы владеете информацией, федеральные структуры в торговле, общественном 

питании что-то платят в областной бюджет? Или всё уходит по месту  

их регистрации? Здесь надо тоже работать. 

Жалонкина И.Ю. Мы рассматривали этот вопрос. В прошлом году  

мы выходили с предложением при контрактации, когда мы выходим на контракт  

и не знаем, кто будет победителем конкурса, аукциона, в рамках действующего 

законодательства (Закон № 129-ФЗ), предусматривающего постановку на учёт 

обособленного подразделения по месту осуществления деятельности, это было бы 

разумным шагом. Во-первых, это контроль. Во-вторых, это поступление в бюджет  

от предпринимательской деятельности субъекта.  

Мы об этом говорили, и когда проводили мероприятия  

по высокодотационным муниципальным образованиям, как об одном из механизмов 

пополнения доходной части хотя бы от НДФЛ.  

Мы обращаем на это внимание всегда, но пока не видим результатов. 

Громов О.А. Это должна быть работа всех уровней власти? 

Жалонкина И.Ю. Я думаю, что это должно быть единое понимание 

Администрации области. Это всё в рамках закона. 

Козловская О.В. Спасибо. 

Пожалуйста, Роман Валерьевич Степичев. 

Степичев Р.В. Ирина Юрьевна, скажите, пожалуйста, правильно ли я Вас 

понял, что в 2024 году с территории Томской области 330 миллиардов перечислили  

в федеральный бюджет? 

Жалонкина И.Ю. Да. 

Степичев Р.В. Спасибо. 

Козловская О.В. Пожалуйста, Екатерина Мефодиевна Собканюк. 
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Собканюк Е.М. Ирина Юрьевна, по поручению своих коллег из СРО 

позвольте задать Вам следующий вопрос. Томская область практически  

не воспользовалась постановлением Правительства № 1315, которое давало 

возможность заключать дополнительное соглашение к госконтрактам. В итоге 

появились исковые заявления со стороны строительных компаний в Арбитражный 

суд по отсутствию этих денег, которые привели к убыткам. В итоге многие 

контракты не были выполнены в срок, так как оборотных средств не хватало,  

а кредитная ставка была высокая.  

Как Вы считаете, кто тормозил этот процесс? Нам говорили, что все боятся 

правоохранительных органов. Говорили: «Подписывать ничего не будем, идите  

в суд, тогда мы вам все возместим». Какую позицию Вы занимали, как Счетная 

палата?  

Жалонкина И.Ю. Таких фактов нашими проверками не выявлялось.  

В рамках двух консультаций мы разбирались с этим вопросом. Нужно подходить  

с осторожностью к выделению дополнительных средств при применении данного 

постановления, потому что есть два механизма, где действительно повлияло  

на изменение цены. Это связано с экономической ситуацией в стране, для этого 

постановление Правительства и родилось. В данном случае можно было 

увеличивать дополнительные дотации для исполнения контракта.  

Но были ситуации, когда, к примеру, произошла замена одного предмета 

контракта на другой предмет контракта, то в этом случае необходимо было вносить 

изменения в контракт. Нельзя сказать, почему. Каждую ситуацию нужно было 

рассматривать индивидуально.  

Если есть конкретные вопросы, я готова их посмотреть. 

Собканюк Е.М. В частности, школа в г. Колпашево, которая до сих пор  

не сдана в эксплуатацию. Сегодня цена вопроса ещё больше увеличилась.  

Жалонкина И.Ю. Саровская школа?  

Собканюк Е.М. Да. 

Жалонкина И.Ю. Саровская школа у нас на проверке. Исходя из того, что 

проанализировали, мы пока предварительно видим, что можно было своевременно 

дополнить средствами финансирования, и давным-давно запустить эту школу,  

не дожидаясь пяти лет. 
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Собканюк Е.М. Просьба, помочь в этом вопросе. 

Козловская О.В. Пожалуйста, Леонид Эдуардович. 

Глок Л.Э. Я правильно понял, общий план по сбору налогов в Томской 

области все предприятия, которые находятся на территории области, общими 

усилиями выполнен? При этом областной бюджет недособрал достаточно большое 

количество средств.  

На Ваш взгляд, это несовершенство нашего законодательства или недоработка 

наших налоговых органов и хозяйствующих субъектов? 

Жалонкина И.Ю. В абсолютной сумме к 2023-му году у нас прирост  

по налогам. Прогнозные назначения не исполнены.  

Во-первых, изначально мы тоже предупреждали об этих рисках. Исходя  

из динамики прошлых лет мы видели у ведущих консолидированных групп 

налогоплательщиков, которые налог на прибыль нам платят, динамику к снижению. 

В этом году ещё получилась накладка в виде уточнённых деклараций  

к уменьшению: в налоге на имущество – уменьшение за три года; налог на прибыль 

– за прошлый год. Сказать, что неправильно прогнозирует Департамент экономики 

или налоговики неправильно подходят, я бы так не сказала. Мы, по сути, заложники. 

У нас десяток предприятий, которые пополняют бюджет Томской области, и от их 

динамики, анализа налогооблагаемой базы зависят поступления в бюджет области.  

Глок Л.Э. А федеральный бюджет выигрывает? 

Жалонкина И.Ю. Мы же говорим о налоге на прибыль, а в федеральный 

бюджет идет небольшой процент. Большой процент от налога на прибыль в субъект 

отчисляется: в область – 18, в федерацию – 2. По налогу на имущество та же 

ситуация. 

Мы говорим о росте инвестиций. Инвестиции – это рост в капвложения. 

Капвложения накапливаются – это «незавершёнка». Мы ждём, что сейчас будет рост 

инвестиций, введётся в эксплуатацию объект, а у налогоплательщика есть право 

применить амортизационную премию в размере 30 %, и зачастую он этим правом 

пользуется, и это сразу ложится в расходы, и мы то, что считали по налогу  

на имущество, не исполняем. Это право налогоплательщика.  

Козловская О.В. Коллеги, у нас вопросов к Контрольно-счетной палате 

кратно больше, чем к выступающему.  
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Пожалуйста, Леонид Леонидович Терехов. 

Терехов Л.Л. Вы в своём докладе сказали о том, что нужно снижать объем 

государственного долга. В докладе написано, что только на его обслуживание 

уходит 1,6 миллиарда рублей в год. Вместе с тем 29 октября 2024-го года 

постановлением Правительства нам списали 15 миллионов рублей. 

Где можно прибавить, чтобы больше пользоваться возможностью от списания 

долгов, которые предоставляет федеральный центр? 

Жалонкина И.Ю. Я, наверно, просто повторю слова Александра 

Михайловича: «Нужно разумно планировать те объекты строительства, которые мы 

точно исполним, и точно получим федеральное софинансирование». Своими 

средствами не справимся. Сегодня уже все отметили, что 45 % бюджета идёт  

на зарплату. Списание возможно только через вложения. Сегодня мы говорим  

о вложениях в ЖКХ.  

Козловская О.В. Спасибо, Ирина Юрьевна.  

Я бы тоже задала один вопрос, и может быть, в качестве предложения. Часть 

Вашего выступления сегодня касалась очень тревожной ситуации, которая 

складывается с промышленными предприятиями и бизнесом. Никто на это не 

обратил внимания, мы все говорим о доходах. Позиция Контрольно-счётной палаты 

– нужно серьёзнее работать с промышленными предприятиями, с бизнесом  

по сокращению кредиторской задолженности по налогам. Но при этом Вы говорите, 

что у нас произошёл резкий рост убыточных предприятий. Как я понимаю, 

убыточные предприятия – это реальные потенциальные банкроты. С Вашей точки 

зрения, насколько системно сегодня в этой части идёт работа в Администрации 

Томской области? Может есть смысл Вам посмотреть эту ситуацию в рамках 

экспертно-аналитического мероприятия?  

Я бы обратилась к своим коллегам – к Михаилу Сергеевичу (Сергейчику),  

к Василию Владимировичу (Потёмкину) это очень тревожная информация.  

Я впервые это услышала в отчёте Контрольно-счетной палаты. Сегодня это уже 

сформированные риски под исполнение бюджета 2025-го года. 

У нас есть целостное представление о том, что сейчас с этим происходит? 

Наверняка у налоговиков есть какая-то аналитика в этой части. Мы ставим им 

задачу, давайте сейчас их поднапряжём, налоги заберём те, что они должны,  
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а дальше что? Что в результате мы получим в конце этого года? Я не к тому, чтобы 

не платить налоги. Давайте анализ сделаем в разрезе отраслей, какая у нас ситуация 

вообще. Кто сегодня попадает в зону риска наиболее всего? Это первое. 

Второе. Коллеги, мы говорим о том, что еще есть два показателя, по которым 

мы оцениваем эффективность работы территории:  

1) доля наших налогов в ВРП, которые мы платим. То есть налоговая отдача 

валового регионального продукта. Мы здесь входим стабильно в десятку лидеров 

Российской Федерации;  

2) уровень бюджетной обеспеченности. Мы должны обратить на это 

внимание, и динамику посмотреть. Сегодня Департамент финансов и губернатор эти 

аргументы ставят, когда говорят о необходимости изменения межбюджетных 

отношений между федеральным бюджетом и региональным бюджетом.  

Давайте мы посмотрим, что у нас происходит на уровне муниципальных 

образований. Конечно, мы консолидированный бюджет в целом здесь не смотрим, 

мы об этом говорим на бюджетно-финансовом комитете потому, что те цифры, 

которые мы сегодня декларируем по уровню поддержки муниципальных бюджетов, 

они не такие. Возьмите город Томск. С одной стороны, мы видим, какая расходная 

часть бюджета, но с другой стороны, какой объем областных и федеральных денег 

реализуется в каждом муниципальном образовании! На это нам надо обратить 

внимание и посмотреть, чтобы мы все разговаривали на одном языке. Это, в том 

числе, формирует и отношение жителей этих территорий, вроде как, мы здесь 

неправильную занимаем позицию.  

Я бы просила на эти два вопроса обратить внимание Контрольно-счетную 

палату.  

Я убедительно прошу, эту часть доклада Счетной палаты посмотреть 

Администрацию Томской области, здесь очень тревожные тенденции обозначены.  

Коллеги, я не помню, чтобы на отчёте по исполнению бюджета было такое 

количество вопросов к контрольно-счетному органу. Я думаю, что это говорит  

о том, что уровень профессионализма Контрольно-счетной палаты растёт.  

Пожалуйста позиция бюджетно-финансового комитета, Александр 

Брониславович Куприянец, заместитель Председателя Думы, председатель 

бюджетно-финансового комитета. 
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Куприянец А.Б. Коллеги, по реплике Оксаны Витальевны, почему  

к Контрольно-счетной палате сегодня вопросов больше, а к Феденёву меньше, 

отвечу с юмором. Феденёв работает по этому вопросу и честно говорит о тех 

недостатках, которые сегодня есть, и говорит об этом, кстати, не первый год,  

а Контрольно-счетная палата только начинает на это обращать внимание.  

По отчёту. На бюджетно-финансовом комитете отчет также рассмотрели.  

К Александру Михайловичу были заданы вопросы, он на все ответил. 

Конечно, как и прошлые годы в отчёте есть свои плюсы и свои минусы. 

Александр Михайлович говорил о тех социальных расходах, по которым  

в 2024 году произошло увеличение. Да, это положительный момент, расходы пошли  

на увеличение фонда оплаты труда бюджетников. Мы также увеличили, 

межбюджетные трансферты, и это тоже пошло на увеличение фонда оплаты труда 

бюджетников.  

Я благодарен сегодня депутатскому корпусу, который активно говорит о тех 

недостатках, которые у нас есть, и они вызывают озабоченность. Недостатки,  

в основном, связаны с неэффективностью расходования денег. Вы активно сегодня  

об этом говорили. Мы плачем каждый год: денег не хватает! Но деньги есть. 

Сегодня говорили о суммах штрафов, которые мы платим, о возврате средств  

в федеральный бюджет.  

Вы подняли тему по строительству, Екатерина Мефодиевна, и я Вам за это 

благодарен. У нас есть объекты, которые должны строиться за полтора года, а мы 

строим в два, в три раза дольше. Почему это происходит? Потому что  

у исполнительной власти сегодня позиция такова: или это виноват подрядчик, или 

это виноват заказчик.  

Один пример. Четвёртый год строим небольшую школу в Саровке,  

237 миллионов на эту школу было заложено в 2022 году. На Корниловскую школу, 

которая в два раза больше, сегодня нужно 700 миллионов, а хватит нам  

700 миллионов?! Не хватит! Это происходит из-за того, что из года в год цены 

растут, а деньги не дают. Если в 2023-м году заказчик не финансировал подрядчика 

9 месяцев, то в этом году область не финансирует заказчика 5 месяцев. Сегодня идёт 

бодание между строителями и образованием, кто из них победит, я не знаю. Но это 
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стыд позор! Прокуратура тоже спит. Сколько можно говорить? На самом деле уже 

надоело. Надо принимать какие-то меры. 

В целом комитет поддерживает принятие отчета об исполнении бюджета  

за 2024 год и просит депутатов поддержать его в двух чтениях. 

Козловская О.В. Спасибо.  

Коллеги, на самом деле сделано по большому счету немало, и мы сегодня 

вскрываем проблемные места, на которых нам надо обязательно сосредоточить 

внимание.  

Я хочу поддержать Александра Брониславовича, надо обращать внимание  

на то, что мы сегодня делаем по вводимым объектам. Есть федеральный проект 

капитального ремонта школы, на который отводится 125 миллионов рублей.  

Мы всегда подчеркиваем, что идём в федеральные проекты именно потому, что 

львиная доля финансирования идёт за счёт федерального бюджета. А чем всё 

заканчивается? 125 миллионов рублей зачастую превращаются в лучшем случае  

в 20% – 30% софинансирования! Всё остальное добавляет областной бюджет! У нас 

просто нарастает ком. Нам надо внимательнее к этим вопросам относиться.  

Я посмотрела в сельской местности этот вопрос. Надо отдать должное районным 

администрациям, они к этим вопросам относятся более дисциплинированно. А у нас 

что происходит? Объект стоит 125 миллионов, а на выходе – 700 – 800 миллионов. 

Так нельзя! Мы друг друга обманываем. У нас сегодня реально не хватает средств.  

А потом мы Феденёву задаём вопросы, когда мы банкротами станем, когда у нас 

крыша упадёт. Не станем мы банкротами!  

К сожалению, мы вынуждены работать в этих условиях, и благо, что есть 

профессиональные люди, которые с этой ситуацией справляются, и за это надо 

сказать спасибо и губернатору, и администрации, не в простых условиях 

реализуются сегодня и национальные проекты. Мы убедительно просим вас 

обратить внимание на то, столько вопросов сегодня было задано Контрольно-

счетной палате, это тревожный звонок, который говорит о том, что мы подходим  

к точке напряжения.  

Коллеги, позиции изложены и Контрольно-счетной палатой, и бюджетно-

финансовым комитетом, есть предложение проголосовать и принять отчёт  

о бюджете за 2024 год.  
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Пожалуйста, Екатерина Мефодиевна.  

Собканюк Е.М. Уважаемые коллеги, я разделяю озабоченность Оксаны 

Витальевны состоянием экономики Томской области и поступлением налогов от тех 

компаний, которые работают в Томской области. Что меня беспокоит? Скажу 

откровенно мы на заседании СРО рассматривали вопрос томских компаний  

и компаний, которые работает в Томской области в строительстве. Иногородние 

строители зашли в Томскую область. Они успешно строили хорошие дома, успешно 

их продавали. Сейчас кризис затронул отрасль и серьёзно затронул, но тем не менее 

всё равно продажи идут. Но поступления налогов на прибыль и остальные налоги  

от иногородних строительных компаний очень небольшие. Не знаю, как по другим 

отраслям. Полагаю, что с этим мириться нельзя. Если компания приехала, работает  

и зарабатывает деньги в Томской области, то пусть она и платит здесь налоги.  

Я помню период, когда мы погружались в жесточайший кризис, и была 

создана межведомственная комиссия с участием прокуратуры, налоговых органов, 

предпринимателей, исполнительной власти, которая рассматривала все эти вопросы 

и состояние экономики в Томской области по отраслям.  

Я бы попросила, Оксана Витальевна, рассмотреть это предложение. Не факт, 

что нужно создавать такую комиссию, но какие-то меры нужно предпринимать, 

чтобы понимать, кто платит налоги в Томской области, и в каком объёме платят. 

Сегодня в открытом доступе балансы всех предприятий, и можно посмотреть, какая 

выручка и какая доля налогов, и сразу всё понятно становится.  

Уважаемые коллеги, в этом направлении нужно поработать. Такое конкретное 

предложение у меня. 

В целом, я за то, чтобы утвердить отчёт исполнительной власти.  

Спасибо большое Ирине Юрьевне, очень хорошо дополнила отчет. 

Александр Михайлович, большое спасибо, ответил на все наши вопросы.  

Козловская О.В. Спасибо. 

Коллеги, переходим к голосованию? 

Голосуем первое чтение проекта закона «Об исполнении областного бюджета 

за 2024 год».  

Голосуется законопроект в первом чтении. 
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Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..32+4 

Проголосовало против……………………..0 

Воздержалось……………………................0 

Результат: принимается. 

Козловская О.В. Тридцать два плюс четыре переданных голоса, решение 

принято. 

Изменений и дополнений не поступало, голосуем второе чтение  

и постановление. Голосуем, коллеги. 

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за……………………………32+4 

Проголосовало против………………………0 

Воздержалось……………………..................0 

Результат: принимается. 

Текст постановления и Закона прилагается.  

Козловская О.В. Тридцать шесть за, решение принято. 

Результаты голосования, Александр Михайлович, коллеги из Администрации 

Томской области, говорят о том, что мы – единая команда, и ответственность у нас 

коллективная. Разговор, который сегодня состоялся, – это задачи для всех, включая 

депутатский корпус.  

Екатерина Мефодиевна, все предложения, которые сегодня поступили, в том 

числе в виде вопросов, будут обобщены и переданы традиционно в Администрацию 

области. Надеемся, что по каждому из прозвучавших вопросов Администрация 

внесет свои предложения. 

Переходим к рассмотрению следующего вопроса повестки. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте закона Томской области «Об исполнении бюджета 

Территориального фонда обязательного медицинского страхования Томской 

области за 2024 год» (1, 2 чтение) (внесен Губернатором Томской области). 

Слово предоставляется Старковой Светлане Николаевне, директору 

Территориального фонда обязательного медицинского страхования Томской 

области. 

Козловская О.В. Светлана Николаевна, постарайтесь, пожалуйста, уложиться 

в 5 минут, учитывая насколько подробно шло обсуждение и на заседании БФК,  
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и на комитете по труду и социальной политике. Если будут вопросы, Вы лучше  

на них ответите. 

Старкова С.Н. Хорошо, Оксана Витальевна. 

Уважаемые депутаты, представленный вашему вниманию законопроект  

«Об исполнении бюджета Территориального фонда обязательного медицинского 

страхования Томской области за 2024 год» в доходной части исполнен более чем  

на 100 % суммарно, практически 27 миллиардов рублей, что выше на 3,4 миллиарда 

к уровню 2023-го года, прирост составил + 14,5 %. 

В основном доходы обеспечиваются за счёт субвенций из Федерального 

фонда (95%), плюс к этому был получен межбюджетный трансферт на сохранение 

целевых показателей по заработной плате. На втором месте по абсолютному 

выражению в доходной части – это трансферт за лечение граждан с других 

территорий на территории Томской области. 

Расходная часть также исполнена в сумме 27 миллиардов рублей. 

Территориальная программа – в объёме 99,5 %. В структуре территориальной 

программы также трансферты, которые мы уже перечисляем на другие территории 

за лечение граждан Томской области, но гораздо в меньшем объёме, чем поток 

пациентов к нам. На слайде представлена структура межтерриториальных расчётов  

с учётом федеральных клиник. За специализированной помощью жители субъектов 

едут более активно, чем по территориальной программе. По структуре субъектов 

приоритет составляют жители Кемеровской области.  

Профили специализированной помощи также не претерпели серьёзных 

изменений по отношению к 2023 году. Жители города Стрежевого  

и Александровского района активно получают помощь в Нижневартовске в рамках 

заключённого соглашения. Немного произошли изменения между профилями  

и количеством объёмов, но значительных изменений структура не претерпела.  

Возвращаясь к территориальной программе, на которую в основном 

направляются средства бюджета Территориального фонда, обращаю внимание,  

что уже в равнозначном размере идёт оплата как амбулаторного звена,  

так и стационарной медицинской помощи, что чётко увязано с показателями 

национального проекта «Здравоохранение», завершившего свое действие  
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в 2024 году, и по сути продолжающегося в новом нацпроекте «Продолжительная  

и активная жизнь». 

На слайде продемонстрирована существенная динамика объёмов как 

профилактических мероприятий, так диспансерного наблюдения. Наблюдается 

двукратный рост. Правда плановых показателей в итоге область не достигла, но есть 

все предпосылки, что эти показатели будут достигнуты в 2025 году.  

В круглосуточном стационаре на 10 000 законченных случаев превышен 

объём по отношению к 2023 году, из них на высокотехнологичную помощь 

дополнительно пациенты получили более 600 случаев. На лечение пациентов  

с онкологией превышен объём более чем на 1 000 случаев по отношению  

к 2023 году, что связано как с проактивным выявлением онкологических 

заболеваний в рамках профилактических мероприятий, так и с концентрацией 

ресурсов на базе нового хирургического корпуса, открытого в 2024 году. 

В дневном стационаре также около половины средств направляется  

на лечение пациентов с онкологическими заболеваниями, что уже превышает  

10 000 случаев, и кроме онкологических заболеваний, более 3 000 случаев плюсом  

к 2023 году.  

На погашение кадрового дефицита в 2024 году было направлено в 2 раза 

больше средств, чем в предыдущем периоде по понятным причинам: в связи  

с введением хирургического корпуса и привлечением персонала (врачей, среднего 

персонала), треть средств была направлена в онкологический диспансер. 

На слайде представлены результаты совместной работы системы 

здравоохранения. Впервые были направлены средства в 22 медицинские 

организации (по 1 000 рублей) за 371 случай выявления онкологического 

заболевания в 2024-м году. 

Одно из направлений расходования нормированного страхового запаса –  

это приобретение оборудования. Было направлено четыре единицы техники  

на сумму около 30 миллионов рублей в три медицинские организации области. 

По докладу у меня всё. Готова ответить на вопросы. 

Козловская О.В. Спасибо, Светлана Николаевна.  

Будут ли вопросы, коллеги? 

Галина Григорьевна Немцева, пожалуйста. 
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Немцева Г.Г. Я внимательно ознакомилась с пояснительной запиской.  

Два вопроса. 

24 442 000 рублей мы возвращаем на финансирование обеспечения 

мероприятий по организации дополнительного профессионального образования 

медицинских работников и проведению ремонта медицинского оборудования.  

В связи с чем мы не можем потратить деньги на эти статьи? Сделаны ли какие-то 

выводы? Это первый вопрос. 

Старкова С.Н. Галина Григорьевна, может быть канцеляризмом написано,  

и не очень понятно в пояснительной записке, но 24 000 000 рублей – это нами 

сформированные средства и направляемые на расходы. Это наши средства,  

не федеральные, они переходящим остатком направляются на 2025 год. 

Немцева Г.Г. Они не израсходованы? 

Старкова С.Н. Галина Григорьевна, это плановый остаток  

около 6 – 10 миллионов рублей в IV квартале, его невозможно из-за конкурсных 

процедур в конце года израсходовать. Также сверхплановые поступления были  

в IV квартале, и экономия по конкурсным процедурам у Чаинской районной 

больницы порядка 4 миллионов рублей. Все эти средства направлены на эти же цели 

в 2025-м году. 

Немцева Г.Г. Понятно. 

Раздел «Медицинская помощь в стационарных условиях». Вы пояснили,  

что по онкологии выявляемость увеличилась, поэтому там на 17 % увеличивается 

оказание онкологической помощи, но меня поразила другая цифра: на 47 % 

увеличилось число проведённых операций по эндопротезированию суставов 

конечности. Мы разве не можем планировать эти вещи? В связи с чем? Педиатрия, 

онкология – это понятно: выявлены случаи – надо работать. Но здесь другие вещи. 

Старкова С.Н. Галина Григорьевна, Вы абсолютно правы. Здесь связано  

с тем, что есть несколько разделов высокотехнологичной помощи, часть из которых 

обеспечивается за счёт федерального бюджета, и постепенно каждый год ряд 

методов переводятся в первый раздел БМП. Здесь как раз один из методов, который 

был впервые внедрён в ОМС в 2024 году. 

Немцева Г.Г. Мы это делаем для того, чтобы использовать возможности 

освоить деньги, которые нам выделяются сверху?  
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Старкова С.Н. Никак нет. Это потребность пациента. Раньше источник был 

другой. 

Немцева Г.Г. Мы не можем эти вещи спланировать?  

Козловская О.В. Коллеги, давайте без дискуссий. Вопрос – ответ.  

Пожалуйста, Роман Валерьевич. 

Степичев Р.В. Скажите, пожалуйста, правильно ли я Вас понял из той 

визуализации, которая была представлена к Вашему докладу, что Территориальный 

фонд ОМС оплачивает какие-то услуги частным клиникам?  

Старкова С.Н. Да, частные клиники встроены в территориальную программу 

ОМС и входят в Реестр медорганизаций. 

Степичев Р.В. Скажите, пожалуйста, могли бы Вы указать в слайде  

в процентах и в абсолютных числах, сколько Томский фонд ОМС платит частным 

медицинским организациям?  

Старкова С.Н. За оказание медицинской помощи в частных медицинских 

организациях в 2024 году заплатили 1 700 000 000 рублей. Это около 6 % 

от стоимости территориальных программ. 

Степичев Р.В. Спасибо. 

Козловская О.В. Пожалуйста, Олег Георгиевич Правдин. 

Правдин О.Г. У меня к Светлане Николаевне, к Департаменту 

здравоохранения просьба. Мы везде экономим деньги, но у нас часть денег 

расходуется необоснованно. Вчера мы были в Областной клинической больнице.  

С 1986 года поликлиника не ремонтируется. У меня просьба. У нас сейчас 

происходит объединение лечебных учреждений, высвобождаются здания. Огромные 

здания стоят пустые, которые мы зимой вынуждены отапливать, содержать и так 

далее. У меня просьба к Вам, к Департаменту здравоохранения, здания, которые 

высвобождаются каким-то образом использовать. 

Приведу пример. Объединили роддом им. Семашко и роддома № 1 – 3, здания 

стоят пустые. Огромное здание на ул. Ленина, 179 стоит пустое! Это здание можно 

привести в такое же ужасное состояние, как и военно-медицинский факультет. 

Давайте по-хозяйски поступать. Это здание нужно передать или другой больнице, 

или под детскую поликлинику, чтобы они пока его содержали. Надо этот вопрос 

каким-то образом решать.  
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Спасибо большое. 

Козловская О.В. Светлана Николаевна, Ирина Юрьевна, давайте мы вместе  

с Контрольно-счетной палатой посмотрим. Олег Георгиевич правильно говорит, 

речь идёт о зданиях, которые из оборота не выведены, и надо понять, кто оплачивает 

их содержание сегодня. 

Старкова С.Н. Оксана Витальевна, Олег Георгиевич, вы абсолютно правы, 

это одна из первейших задач на 2025 год – оценка того, чем мы владеем, каким 

коечным фондом, как он используется, оценка его эффективности, в том числе  

в денежном выражении. Этот вопрос – один из первых, который находится  

на контроле Светланы Николаевны Грузных, Департамента здравоохранения. 

Мы участвуем в оценке эффективности, у нас информация вся есть. 

Жалонкина И.Ю. Оксана Витальевна, позволите? 

Мы закончили экспертно-аналитическое мероприятие по тому, что только что 

сказал Олег Георгиевич. У нас ключевое замечание, что действительно всё это 

можно было запланировать и предугадать как минимум два года назад, а сейчас  

не нести расходы на содержание пустующих зданий. Этот объект учтён. 

Козловская О.В. Мы на Совете Думы этот вопрос будем рассматривать?  

Жалонкина И.Ю. Да.  

Козловская О.В. Тогда попросим принять в нем участие Светлану 

Николаевну Грузных и Светлану Николаевну Старкову. 

Пожалуйста, коллеги ещё вопросы. 

Пожалуйста, Роман Валерьевич. 

Степичев Р.В. Возвращаясь к Вашему ответу о перечислении 6 % бюджета 

Фонда в частные клиники. Вы могли бы сказать, есть какой-то предел, то есть, 

например, нельзя тратить больше 10% фонда на частников? Это первый вопрос. 

Второй вопрос. По Сибирскому федеральному округу 6% – это мало или 

много? 

Старкова С.Н. Начну со второго вопроса. Мы анализировали в начале  

2024 года. Это примерно средняя величина по Сибирскому федеральному округу, 

предела как такового нет. Есть вопрос целесообразности и необходимости помощи, 

которую могут предоставить только частники. У нас четыре компании оказывают 
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диализ амбулаторно, в том числе в районах, проводят серьёзную диагностику: МРТ, 

КТ, ПЭТ КТ, которые не закрыты мощностями государственных учреждений.  

Козловская О.В. Спасибо. 

Достаточно, коллеги? 

Позиция Контрольно-счетной палаты, Ирина Юрьевна. 

Жалонкина И.Ю. В рамках анализа исполнения бюджета Территориального 

фонда ОМС результаты проверки показали, что средства ОМС расходовали  

в соответствии с областной программой госгарантий бесплатного оказания 

медицинских услуг. Контрольно-счетная палата подтверждает представленные 

данные в отчёте. 

Вопрос возникал у Светланы Николаевны в части неполного исполнения 

запланированных объёмов медпомощи. Мы тоже увидели, что у нас неполное 

исполнение по охвату профосмотрам, по диспансерному наблюдению,  

по медицинской реабилитации. Но в данном случае хочу отметить,  

что неизрасходованная часть средств была перенаправлена на финансирование 

других востребованных видов амбулаторной помощи по программе госгарантий  

и оплату дополнительной потребности в диагностических исследованиях. Здесь 

положительный эффект оперативной работы. 

В целом Контрольно-счетная палата подтверждает представленные данные  

в отчёте. 

Козловская О.В. Спасибо большое. 

Есть ли вопросы к Ирине Юрьевне? Нет вопросов. 

Пожалуйста, позиция бюджетно-финансового комитета, Александр 

Брониславович Куприянец. 

Куприянец А.Б. Бюджетно-финансовый комитет предлагает поддержать.  

Козловская О.В. Спасибо. 

Коллеги, есть вопросы к Александру Брониславовичу? Вопросов нет. 

Желающих выступить? Нет. 

Переходим к голосованию. 

Голосуем первое чтение закона «Об исполнении бюджета Территориального 

фонда ОМС за 2024 год».  
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Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..27+5 (+Рулевский В.М.) 

Проголосовало против……………………..0 

Воздержалось……………………................0 

Результат: принимается. 

Козловская О.В. Двадцать семь, у нас ещё один переданный голос 

Рулевского Виктора Михайловича, тридцать два за. 

Изменений, дополнений не поступало, голосуем второе чтение  

и постановление.  

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за……………………………27+5 

Проголосовало против………………………0 

Воздержалось……………………..................0 

Результат: принимается. 

Текст постановления и Закона прилагается.  

Козловская О.В. Решение принято, тридцать два за. 

Шестой вопрос. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте закона Томской области «О внесении изменений в Закон Томской 

области «О бюджете Территориального фонда обязательного медицинского 

страхования Томской области на 2025 год и на плановый период 2026 и 2027 

годов» (1, 2 чтение) (внесен Губернатором Томской области). 

Слово предоставляется Старковой Светлане Николаевне, директору 

Территориального фонда обязательного медицинского страхования Томской 

области. 

Старкова С.Н. Поправки в бюджет обусловлены необходимостью отражения 

остатков, фактически сложившихся на начало года и направленных на завершение 

расчётов за 2024 год.  

Поправками в доходную часть внесён межбюджетный трансферт  

на софинансирование расходов на оплату труда медработников на погашение 

кадрового дефицита – 73 миллиона рублей; 3 миллиона рублей – сверхплановое 

поступление в I квартале, направляемые на приобретение оборудования,  

с соответствующим отражением в расходной части. 

Козловская О.В. Спасибо. 
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Пожалуйста, коллеги, вопросы к Светлане Николаевне.  

Вопрос также был рассмотрен на комитете по труду и социальной политики  

и БФК достаточно подробно.  

Пожалуйста, позиция БФК, Александр Брониславович?  

Куприянец А.Б. Уважаемые коллеги, есть предложение поддержать. 

Козловская О.В. Есть вопросы к Александру Брониславовичу? Нет. 

Есть желающие выступить? Нет. 

Голосуем первое чтение закона. 

Голосуется законопроект в первом чтении. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..28+5 

Проголосовало против……………………..0 

Воздержалось……………………................0 

Результат: принимается. 

Козловская О.В. Двадцать восемь плюс пять переданных – тридцать три за, 

решение принято. 

Изменений и дополнений не поступало, голосуем второе чтение закона  

и постановление. 

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за……………………………28+5 

Проголосовало против………………………0 

Воздержалось……………………..................0 

Результат: принимается. 

Текст постановления и Закона прилагается.  

Козловская О.В. Тридцать три за, решение принято. 

Коллеги, есть предложение вручить удостоверение аудитора Контрольно-

счетной палаты Вторушину Геннадию Алексеевичу. 

Геннадий Алексеевич, мы Вас от души поздравляем. 

Рассматриваем седьмой вопрос. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте закона Томской области «Об отдельных вопросах реализации   

Федерального закона «О пробации в Российской Федерации» на территории 

Томской области» (2 чтение) (внесен прокурором Томской области).  
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Слово предоставляется Воробьеву Василию Александровичу, заместителю 

прокурора Томской области. 

Воробьев В.А. Уважаемая Оксана Витальевна, уважаемые депутаты, 

присутствующие, с 1 января этого года в полном объёме уже заработали положения 

Федерального закона «О пробации в России», ими установлены вопросы 

применения мер в отношении осуждённых и лиц, освобождённых  

из исправительных учреждений, в целях их адаптации и возвращения в общество. 

Для названных лиц учреждениями всей уголовно-исполнительной системы 

разрабатывается индивидуальная программа, в реализации которой принимают 

участие органы государственной власти субъектов Российской Федерации, органы 

службы занятости, организации социального обслуживания, являющиеся 

субъектами пробации. 

В федеральном законе установлены права органов государственной власти 

субъектов Российской Федерации, полномочия органов службы занятости  

и организаций в сфере пробации. В разработанном областном законопроекте 

предлагается разграничить указанные права и полномочия по конкретным органам  

и подведомственным им учреждениям, а также предусмотреть осуществление 

взаимодействия субъектов пробации с институтами гражданского общества такими, 

как Уполномоченный по правам человека, Уполномоченный по правам ребёнка  

в Томской области, Общественная палата Томской области. 

Отмечу, что в ходе совместных совещаний, проведённых с Администрацией 

Томской области и исполнительными органами, выработаны согласованные 

формулировки, с учётом которых проект закона подготовлен ко второму чтению,  

и на него получены все положительные заключения. 

Предлагается принять закон во втором чтении. 

Козловская О.В. Спасибо, Василий Александрович. 

Коллеги, будут ли вопросы? 

Пожалуйста, Олег Георгиевич. 

Правдин О.Г. Скажите, пожалуйста, не секрет, когда наши граждане выходят 

из мест заключения, нередко имеют заболевания такие, как туберкулёз, ВИЧ-

инфекция. Как они в гражданскую жизнь входят? Кто-то патронаж их проводит? 

Гражданское здравоохранение знает об этих людях? Туберкулёз, ВИЧ-инфекция – 
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это наши полномочия по обеспечению санитарно-эпидемиологического 

благополучия населения. 

Воробьев В.А. Да, соответствующий учёт ведётся в любом случае. Порядок 

взаимодействия налажен органами системы исполнения уголовных наказаний  

и органами здравоохранения. У нас и ранее практика была, в том числе 

принуждение через органы суда к прохождению лечения. На сегодняшний момент 

работа продолжается. Каких-то острых углов в этой части пока обозначено не было.  

Козловская О.В. Спасибо. 

Будут ещё вопросы, коллеги?  

Очень подробно рассматривали вопрос при первом чтении.  

Пожалуйста, позиция комитета, Степан Николаевич Михайлов, председатель 

комитета по законодательству, государственному устройству и безопасности.  

Михайлов С.Н. Позиция комитета – принять закон во втором чтении. 

Козловская О.В. Спасибо. 

Коллеги, создана межведомственная рабочая группа, которую возглавляет 

Светлана Николаевна Грузных. В состав нее входит представитель Законодательной 

Думы Томской области – Степан Николаевич Михайлов. Комиссия эффективно 

начала работу, за что, Светлана Николаевна, Вам спасибо. Надеюсь, что с принятием 

этого закона мы получим реальный механизм интеграции людей, освобождающихся 

из мест лишения свободы, в общество с минимальными для общества потерями  

и максимальной эффективностью для этих людей. Поэтому тоже есть предложение 

поддержать. 

Можно переходить к голосованию?  

Голосуем второе чтение закона и постановление. 

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за……………………………30+5 

Проголосовало против………………………0 

Воздержалось……………………..................0 

Результат: принимается. 

Текст постановления и Закона прилагается.  

Козловская О.В. Тридцать пять за, решение принято. 

Рассматриваем восьмой вопрос. 
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Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«Информационный час: «О масштабной международной кругосветной 

экспедиции Томского отделения Русского географического общества «По пути 

русских кругосветных мореплавателей». 

Слово предоставляется Ковалевскому Евгению Александровичу, первому 

заместителю Председателя Томского отделения Русского географического 

общества, руководителю экспедиции. 

Ковалевский Е.А. Спасибо, Оксана Витальевна за возможность представить 

нашу экспедицию.  

Здравствуйте, уважаемые депутаты! 

Экспедиция была подготовлена и проведена Томским отделением Русского 

географического общества. Так получилось, что мы стартовали ещё в 2021 году,  

и попали в самый разгар бойкота и санкций, поэтому экспедиция приобрела  

то значение для России, на которое мы даже не рассчитывали. Нам об этом сказал  

по возвращению глава Россотрудничества Евгений Александрович Примаков.  

Название экспедиции – «По пути русских кругосветных мореплавателей». 

Давайте посмотрим короткий ролик, как это было. 

(Просмотр ролика)  

Голос за кадром. Кругосветная экспедиция Томского отделения Русского 

географического общества «По пути русских кругосветных мореплавателей» 

стартовала из Кронштадта на надувном парусном тримаране 1 июля 2021 года.  

Главная цель экспедиции – сохранение исторической памяти о достижениях 

русских мореплавателей XIX века: Иване Крузенштерне, Федоре Литке и Фаддее 

Беллинсгаузене, Василии Головнине, а также выполнение научных задач: замер 

радиации по маршруту следования, наблюдение и оценка психологического 

состояния экипажа в замкнутом пространстве, изучение экологии мирового океана. 

В составе экипажа: руководитель экспедиции Евгений Ковалевский и капитан 

судна Russian Ocean Way Станислав Берёзкин. 

За три года и три месяца было пройдено 35 000 морских миль.  

Два путешественника из Сибири пересекли Атлантический, Тихий, 

Индийский океаны через Красное, Средиземное, Чёрное и Азовское моря. Они 

прошли по рекам: Дон, Волга, Свирь, Нева и вернулись в Кронштадт. 
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Связь с командой круглосуточно поддерживала начальник берегового центра 

экспедиции, руководитель Томского отделения РГО Юлия Калюжная.  

Благодаря слаженной работе, мужеству, тяги к путешествиям и желанию 

рассказать миру о России, члены Русского географического общества подверглись 

множеству испытаний. При поддержке Томского берегового центра, генеральных 

консульств и посольства Российской Федерации, при помощи неравнодушных 

жителей в зарубежных странах были преодолены свирепые холода на юге Южной 

Америки, потеря надувного тримарана, нападение акул на судно у берегов 

Австралии, инфаркт у капитана в центре Индийского океана и ещё множество 

трагедий и испытаний.  

Приоритетной миссией экспедиции являлась народная дипломатия  

и просветительская деятельность. Путешественники совершили более 100 точек 

захода в 32 страны четырёх континентов, проведено не менее 300 встреч  

с населением, 2 600 экскурсий на экспедиционные суда. Общее количество 

вовлечённых людей составило не менее 35 000 человек. Команда проекта 

встретилась с учащимися 50 зарубежных образовательных учреждений. Благодаря 

личному общению, более 3 000 иностранных школьников смогли получить 

представление о достижениях русских мореплавателей, правдивой истории  

и мирных намерениях России. Организовано более 500 интервью на тему: «Что вы 

знаете о России?». В режиме 24/7 экипажем снимался видеоконтент для создания 

сериалов о странах и путешественниках в качестве дополнительного материала  

в помощь учителям географии. 

Главной особенностью экспедиции стала авторская образовательно-

просветительская программа: «Уроки из океана». Новый формат образовательных 

онлайн-мероприятий разработан командой Томского отделения Русского 

географического общества. Каждый из уроков, подготовленных при поддержке 

учёных, профильных экспертов и путешественников-исследователей, посвящён 

актуальным проблемам экологии, бережному отношению к природным ресурсам, 

сохранению культурного наследия и памяти великих русских мореплавателей. 

За три года проведено 9 уроков, к которым подключились тысячи российских 

школьников из 67 регионов России, а также учащиеся из 15 зарубежных стран. 

Автор и организатор онлайн-уроков Юлия Калюжная; научный руководитель 
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проекта, Почетный президент Русского географического общества академик 

Владимир Михайлович Котляков. 

Информационный охват международного проекта «Уроки из океана» составил 

10 миллионов человек. Общий информационный охват российскими и зарубежными 

СМИ составил более 30 миллионов человек. 

Ковалевский Е.А. Главная цель экспедиции заключена в названии «По пути 

русских кругосветных мореплавателей» – это сохранение исторической памяти. 

Огромное количество островов было открыто, уточнялись координаты. Сейчас всё 

это перечёркнуто западными странами и Америкой. Мы хотели напомнить миру  

о том, что русские внесли огромный вклад в изучение мирового океана и развитие 

мира. 

Мы пошли по пути первых известных русских мореплавателей, совершивших 

кругосветные экспедиции в XIX веке – Ивана Крузенштерна, Фёдора Литке  

и Фаддея Беллинсгаузена  

Команда из трех человек:  

Евгений Ковалевский, руководитель экспедиции, двукратный кругосветный 

мореплаватель, член Союза кругосветчиков России, обладатель звания 

«Выдающийся путешественник России», кандидат технических наук. Защищал 

кандидатскую диссертацию в 1990 году по обработке ультразвуком плазменных 

покрытий под руководством академика Панина. Более 40 лет работал в системе 

Российской академии наук. Сейчас продолжаю являться советником директора 

Томского научного центра СО РАН; 

Станислав Берёзкин, капитан судна, чемпион России по парусному туризму, 

инженер-механик, очень опытный яхтсмен с 40-летним стажем; 

Юлия Юрьевна Калюжная, руководитель берегового штаба, исполнительный 

директор Томского отделения Русского географического общества, кандидат 

географических наук, профессор Российской Академии Естествознания  

по географии, главный ангел экспедиции, который отвечал за координацию всех 

программ, финансовое обеспечение, проведение всех спасательных операций. 

Мы стартовали 1 июля 2021 года, как и наши предшественники  

в Кронштадте – это морской порт Санкт-Петербурга с военной набережной.  

Нас провожали по морским традициям. Пошли с востока на запад.  
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В России в этот момент COVID-19 закончился, а в Европе был его разгар,  

и у нас появилась дополнительная преграда при прохождении практически всех 

европейских стран. В часть из них нас просто не пустили. 

Затем мы пересекли Атлантику, дошли до Бразилии, и там нас настигла 

информация о том, что началось СВО. Начались бойкоты, санкции, причём 

некоторые были весьма жёсткие. Мы шли через недружественные страны, прошли 

32 страны, и столкнулись с ситуациями, когда даже не понимали, как дальше быть  

в этих условиях. Приходилось это всё преодолевать.  

В этих условиях мы продолжали вести основную миссию – народная 

дипломатия. Мы выступали в каждой стране перед населением, в каждой точке 

захода, а их было более ста, рассказывали о России, о русских мореплавателях  

XIX века, о нашей экспедиции и с удивлением выяснили, что они ничего не знают  

о России, никто никогда из тех, с кем мы общались, не общался  

с русскими. Даже в просвещённой Европе, в Германии в городе Киль мы рассказали, 

что в Томске есть 6 университетов, из зала кто-то спросил: «Откуда в тайге 

университеты?» 

За три с половиной года мы провели 300 встреч на нескольких языках. Юлия 

Калюжная прилетала в 12 стран для реализации наших программ, привозила нам 

раздаточную информацию. Мы только 45 000 календариков раздали лично на всех 

встречах. Это означает, что на встречи пришло 45 000 человек иностранцев, которые 

впервые, по большому счёту общались с русскими. Из моего личного общения  

97 % никогда не общались с русскими, и вообще ничего не знают о России.  

С телеэкранов идёт только негативная информация о России, правды взять негде,  

и наш корабль воспринимали, как носитель правды. Они по нам формировали 

представление, кто такие русские.  

У нас были интересные ситуации. Где-то в середине 2023-го года мы зашли  

на Таити в разгар санкций. К нам подошли два русских яхтсмена и говорят: 

«Уберите русский флаг, здесь русских не любят». Это Французская Полинезия – 

огромное количество островов, которые колонизированы Францией.  

Это архипелаги – Австрал, Гамбье, Туамоту, Маркизы, Общества – все они  

под Францией. Там живёт половина полинезийцев и половина французов. Мы, как 

русские, которые не просто идут, а которые идут с высоко поднятым русским 
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флагом и гордятся тем, что они из России, и тем, что они русские, и, поэтому фраза: 

«Я горжусь тем, что я русский!» стала нашим главным слоганом. Мы подняли 

второй флаг высоко на 10-метровую мачту, пошли в школу и сказали директору,  

что мы хотим рассказать вашим детям про нашу экспедицию и про Россию. Она 

сказала: «Хорошо». Собралось 200 10-летних детей: полинезийцы, французы, 

новозеландцы. Когда мы закончили, дети встали и прокричали на французском 

языке: «Bravo, Russians!» Нас потом расхватали все школы Таити. Через три дня все 

знали о том, что идёт русская команда, нас называли «crazy Russians». Под crazy 

понимается не «псих», психи – это на английском madman, crazy – это «не такие, как 

все». Нам все яхтсмены мира говорили: «Ребята, мы круче вас никого не встречали!» 

Мы выступили во всех школах Таити, во всех яхт-клубах, и когда мы покидали 

остров, русские яхтсмены, которые нас просили снять флаг, подошли и сказали: 

«Парни, вы сломали стереотипы!»  

Мы прошли за полгода весь Тихий океан и сломали стереотипы на всех 

островах Тихого океана. На Вануату директор школы представил нас: «Про русских 

говорят, что они киллеры и агрессоры, а я привёл вам русских моряков, чтобы  

вы могли посмотреть, как выглядят русские. Они сейчас вам расскажут про свою 

страну, и вы можете задать им вопросы». Когда встреча закончилась, дети несколько 

сот человек по 15, 16 лет, встали и устроили овацию. Эти стереотипы мы сломали  

на всех островах Тихого океана, на всех островах Индийского океана – настолько 

выстрелила наша главная программа.  

На Вануату стоит бюст русскому адмиралу Василию Михайловичу 

Головнину, двукратному кругосветчику, который исследовал вулканы и извержения, 

на островах Вануату, исследовал культуру и традиции, потом передал эти данные 

научному сообществу Вануату. Я у аборигенов ходил и спрашивал: «Вы знаете,  

кто этот человек?» Мне отвечали: «Нет, не знаем.» Я рассказывал им, что это 

двукратный кругосветный русский мореплаватель, который сделал очень много 

исследований ваших островов. Теперь жители Вануату знают про русского 

адмирала, чей бюст там стоит. 

Вы помните, что Тур Хейердал пересекал океаны и брал с собой зарубежных 

участников: и на плот «Кон-Тики» в Тихом океане, и на папирусную лодку  

через Атлантический океан. С ним ходил и наш Юрий Александрович Сенкевич, 
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который вёл замечательную программу «Клуб кинопутешественников». Тур 

Хейердал специально брал американца, например, и советского человека,  

и выяснилось, что все люди братья. И мы тоже, начиная с Бразилии, стали брать 

иностранцев. С нами шли бразильцы, чилийцы, французы, австралийцы, египтяне, 

американец, англичане, кто-то по два, по три дня, кто-то по пять, кто-то месяц –  

у нас стал корабль дружбы народов. Мы шли под флагом России. Потом эти люди 

настолько подружились с нами, что захотели вступить в Томское отделение 

Русского географического общества. Первый вступил житель Монако испанский 

мореплаватель Альваро де Маричалар – это знаменитейший путешественник, 

который уже шестой год идёт по пути Магеллана на гидроскутере вокруг света.  

Юля организовала совет и проводила его в Томске, и Альваро де Маричалар 

вступил в Томское РГО. Юля приглашала его в Томск, он прилетал, впервые был  

в России и был поражён Томском. Сказал, что еще раз обязательно прилетит к нам. 

Себастьян Ют, аргентинец, второй раз идёт сейчас вокруг света, и мы с ним 

планируем ещё один совместный проект. Он тоже прилетит. 

Антонио де ла Роса мы с ним познакомились на мысе Горн, он грёб на вёслах  

в Антарктиду. Он пересекает океаны на открытой весельной лодке, гребя веслом 

стоя. 

Они все приедут в Томск в 2026-м году. Мы планируем провести в Томске 

международный фестиваль путешественников под названием «Путешественники 

объединяют мир». Путешественники могут стать теми, кто объединит людей,  

и напомнят всему миру, что мы все живем на одной маленькой планете. 

Будучи в Австралии мы инициировали создание австралийского центра 

Русского географического общества. Это сделала Юля. Мы там два месяца после 

потери катамарана провели в поисках возможности продолжения экспедиции,  

и целый год центральная штаб-квартира рассматривала, утверждала, согласовывала 

это. 14 декабря Юля прилетела в Австралию вместе с высшим руководством 

Русского географического общества и открыла центр. Весь коллектив центра –  

8 австралийцев вступили в Томское отделение Русского географического общества. 

В настоящее время мы, наверное, являемся самым крупным отделением  

среди 89 региональных подразделений по числу иностранцев. 
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В условиях бойкота и санкций наша лодка воспринималась иностранцами,  

как носитель истины о России, о которой они ничего не знают, а сверху льётся грязь. 

Настоящей изюминкой стала программа «Уроки из океана». Десятки тысяч 

школьников из 15 стран видели друг друга на экранах, задавали вопросы, 

подключали индийскую антарктическую исследовательскую станцию «Бхарати», 

русскую «Прогресс». Это тоже стало объединяющим явлением. Уроки были 

посвящены проблемам географии мира с акцентом на вклад России в изучение 

планеты. Последний 10-й урок Юля провела совсем недавно, он был посвящён 

океану и космосу. В нём участвовал в режиме онлайн космонавт Константин 

Борисов, который только что прилетел с МКС. 

Основное финансирование экспедиции – это президентские гранты.  

Мы подавали заявки на гранты несколько лет до старта, и наконец выиграли первый 

грант на 8 миллионов рублей. Находясь уже в экспедиции в Бразилии, в Аргентине, 

в Чили ещё подавали заявки на гранты. Общая сумма грантов составила  

26 миллионов. Были партнёры из Томска и Москвы.  

Во всех странах мы всегда чувствовали, что не одни, у нас есть береговой 

штаб, который решал нерешаемые задачи. Юля связывалась со всеми посольствами. 

Неоднократно у нас была ситуация, когда мы нуждались в помощи, и береговой 

штаб подключался. При пересечении Атлантики при поломке мачты штаб связался  

с военно-морским флотом Бразилии; в канале Бигали – с военно-морским флотом 

Аргентины; при потере тримарана возле острова Пасхи – с военно-морскими силами 

Чили; при нападении акул у берегов Австралии – с военно-морскими силами 

Австралии. А когда случился инфаркт у моего напарника Станислава в Индийском 

океане, то подключился Йемен. Посол Российской Федерации в Йемене Евгений 

Кудров после совместно проведённой спасательной операции вступил в Томское 

отделение Русского географического общества. Сейчас он – член совета томского 

отделения. 

Было трудно, но мы снимали видео 24 часа в сутки. У нас было пять камер, 

они все кородировали. За время экспедиции мы сменили 15 камер. Пересылали всё  

в береговой штаб. Отсняли шестнадцать терабайт. Юля сделала с командой  

три географических и научно-познавательных сериала по 12 серий, которые 

используются в программах дополнительного географического образования 
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школьников России. Телеканал «Моя планета» сделал 9 серий по 26 минут  

под брендом «История реальной кругосветки», и они уже вне нашего соглашения 

сделали часовой фильм, который назвали «Переплыть океан. И вернуться другими». 

Руководство признало его флагманским проектом канала и показало фильм в День 

Победы 9 Мая. Для нас это было что-то. Мы испытали восторг, что они так 

восприняли нашу экспедицию. 

По итогам экспедиции 23 апреля, Оксана Витальевна принимала участие, мы 

открыли в Томске уникальное географическое пространство «Русский 

путешественник», главная цель которого, – рассказывать школьникам Томской 

области о географии мира и дать школьникам понимание о вкладе России  

в изучение планеты и развития мира. 

Мы хотим со штаб-квартирой РГО, которая располагается благодаря 

Законодательной Думе на площади Ленина, 8, спасибо вам огромное за это, 

объединиться с географическим пространством и создать молодёжный центр 

географического просвещения, цель которого – патриотическое, географическое 

воспитание школьников Томской области. 

Экспедиция продолжается в наших делах и в наших проектах. 

В завершение. Мы во всех странах вручали тем, кто нам помогал, 

представителям власти, яхтсменам, руководителям организаций командную 

бандану. На бандане логотип экспедиции – паруса Крузенштерна и название 

«Russian Ocean Way», это название облетело все страны мира. Я мониторил ссылки, 

порядка 100 000 ссылок в зарубежных изданиях по нашей экспедиции. 

Мы хотим, как показатель дружбы народов, единства людей и единства  

в нашей небольшой Томской области вручить Законодательной Думе Томской 

области нашу командную бандану. 

Всем спасибо. 

Козловская О.В. Спасибо, Евгений Александрович!  

Масштаб этого проекта и значимость его для Томской области и России очень 

сложно сразу понять и оценить.  

Я задала вопрос: «Евгений Александрович, Вы уже немолоды, вам 68 лет,  

у Вас всё есть, зачем Вам это нужно?» Он ответил: «Это не последняя моя 

кругосветка». 
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Я спросила, а с чего всё началось? В ответе прозвучало, как семья влияет  

на формирование личности, даже если это влияние отложено во времени.  

Скажите, почему Вы стали путешественником? Что этому предшествовало?  

Ковалевский Е.А. Папа был корифей экспедиции за тунгусским метеоритом. 

Вы помните была комплексная самодеятельная экспедиция Томска, руководитель –

академик Васильев. Мой папа вместе с ним и с Геннадием Фёдоровичем 

Плехановым, они друзья, делали эту экспедицию. Мне было три годика, я видел 

этих бородатых дядек, которые собирались с рюкзаками, куда-то шли. Наверное, так 

всё это начиналось. 

Козловская О.В. Пожалуйста, коллеги, вопросы. 

Виктор Алексеевич Власов. 

Власов В.А. Евгения Александровича давно знаем по обществу знаний, он  

не раз выступал в нашем университете. Уникальный человек! Уникальное 

путешествие! 

Вопрос простой. Евгений, почему катамаран? 

Ковалевский Е.А. Я путешествую более 52 лет, причём это всегда 

экстремальные путешествия. Первый поход был в 1974 году. Всегда хотелось 

сделать открытие, и делать не так, как все. Мы рождены для того, чтобы открывать 

себя и мир. Если ты хочешь открывать себя, нужно делать всё время что-то выше 

своих способностей и возможностей, и желательно, чтобы это был топовый, 

мировой уровень.  

Никто не ходит в мире на надувных судах, и быть первым в мире  

на надувном судне под флагом России, показать всему миру возможности, на мой 

взгляд, – это круто. 

Козловская О.В. Олег Владимирович, Ваш вопрос.  

Громов О.В. Евгений Александрович, спасибо огромное за то, что Вы 

пришли к нам на заседание Думы, за то, что очень многое делаете, за силу духа,  

за выдержку! 

Когда-то в молодости я много лет подрабатывал кадровым охотником  

и по 3 – 4 месяца жил один в тайге. Одному тяжело и физически, и психологически. 

Для Вас, что тяжелее было в таких условиях физическая нагрузка или духовная?  

В замкнутом пространстве жить несколько лет, это в голове не укладывается.  
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Ковалевский Е.А. Очень тяжело психологически было. Постоянно не спишь, 

ночные вахты, бросить ни на секунду нельзя, встаёшь и иногда даже плакать 

хочется. Очень тяжело в замкнутом пространстве. Мы с моим напарником Стасом 

после возвращения четыре месяца не общались. Сейчас общение возвращается.  

Физически я крепок. Около 55 лет бегаю по утрам по 3 – 5 километров.  

В Буэнос-Айресе бежал полумарафон 21 километр и даже не устал. Психологически 

тяжелее. Я звонил Юле за три месяца до финиша, когда пришли в Анапу и сказал: 

«Юля, еще 2 – 3 месяца, и я сдохну, у меня силы кончатся». Было уже 3 года  

за спиной. Когда мы финишировали в Кронштадте 3 года и 4 месяца – было полное 

физическое истощение. Я сейчас бегаю всего по 3 километра, у меня сил  

на 5 километров нет. Когда совсем в океане было плохо, совсем не знаешь,  

что делать, я брал спутниковый телефон и звонил: «Юлечка, скажи что-нибудь 

хорошее, что-то совсем плохо». 

Козловская О.В. Екатерина Мефодиевна. 

Собканюк Е.М. Евгений Александрович, скажите, пожалуйста, Вы  

не боитесь смерти? 

Ковалевский Е.А. Боюсь, Екатерина Мефодиевна. Я обычный нормальный 

человек, и я также боюсь как все.  

Собканюк Е.М. Почему женщин не берёте в экспедицию? 

Ковалевский Е.А. Юля прилетала во многие места, она нас спасала везде. 

Когда заблокировали карты Сбербанка VISA, Юля оформила китайскую карту 

UnionPay, прилетела специально в Рио де Жанейро. Потом эта карта не стала 

работать, она полетела в Киргизию оформила там карту, привезла нам ее.  

Она с нами не шла на лодке, но без неё мы бы просто не смогли пройти.  

Когда у Стаса был инфаркт, мы подняли на уши всю акваторию. Юля звонит  

из Томска, а я – по спутниковому телефону в британский офис контроля  

за безопасностью в Аденском заливе. Мы пошли по территории сомалийских 

пиратов. Справа были йеменские хуситы, которые за два дня перед нами 

расстреляли яхту, а яхтсменов взяли в плен. Мы шли, и боялись страшно. Юлия 

зарегистрировалась в британском офисе и стала слать координаты каждый день.  

Ей звонит японский корабль и на плохом английском языке говорит: «Мы идём вас 

спасать». На шестой день они подошли, А Стас уже почти труп, сердце болит, руки, 



50 
 

ноги онемели, и он говорит: «Женя, выброси меня за борт, сил больше нет». 

Подошёл японский военный корабль. К нам подошли две надувные лодки по восемь 

бойцов элитного морского японского спецназа – ниндзя в чёрных одеждах. На них 

камеры слежения, которые за нами поворачиваются. Два доктора за 15 минут 

сделали диагностику кровь из вены, всё проверили, инфаркт не подтвердили, ушли. 

Капитан по рации говорит: «Ребята, инфаркта нет. Мы вашего парня не забираем. 

Идите дальше по маршруту, если будут проблемы – звоните, мой телефон есть». 

Юле потом «прилетел» счёт за переговоры за месяц 200 тысяч рублей. Юля – 

это главный ангел экспедиции, она нас спасала. 

Собканюк Е.М. Можно попросить выйти Юлю к нам, мы ей поаплодируем. 

(Аплодисменты). 

Ковалевский Е.А. Когда у нас начал разрушаться тримаран, Юля в этот 

момент находилась на острове Пасхи и с чилийскими ВМФ пеленговала наш 

корабль, предпринимала невероятные усилия, сумела на русском, английском языке 

объяснить, что надо предпринять. 

Козловская О.В. Евгений Александрович, как наши соотечественники, 

которые живут за рубежом, в том числе в недружественных странах, относились  

к Вам уже после начала специальной военной операции? Какова их позиция? 

Ковалевский Е.А. Можно я Юлю попрошу ответить на этот вопрос? 

Калюжная Ю.Ю. В каждой стране наши соотечественники объединялись  

в одной общей проблеме, в одной общей боли. У многих ностальгия по России.  

В глазах, есть такое выражение только в русском языке, – тоска. В иностранном 

языке нет этого слова. Они помогали ребятам всем, чем нужно было. Спрашивали, 

чем можно помочь. Наш томич-предприниматель, который живёт в Австралии,  

он просто приехал попить с нами кофе, и прямо спросил, чем может помочь. Мы ему 

сказали, нам нужно закончить экспедицию в Кронштадте. Он сказал: «Хорошо,  

я вам помогу». И так было практически в каждой стране.  

Козловская О.В. Пожалуйста, Наталья Геннадьевна Барышникова, Ваш 

вопрос. 

Барышникова Н.Г. Евгений Александрович, спасибо Вам огромное. 

У меня маленький вопрос. Вы сказали о фильме, который показали 9 мая  

на центральном телевидении. Повторите, пожалуйста, название. 
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Ковалевский Е.А. «Переплыть океан. И вернуться другими», 

документальный фильм телеканала «Моя Планета». 

Барышникова Н.Г. Спасибо огромное. 

Козловская О.В. Коллеги, Евгению Александровичу, Юлии Юрьевне 

говорим спасибо! 

Мы гордимся, что у нас есть такие люди, которые так преданно служат своей 

земле и своей России. 

Спасибо Вам огромное спасибо! 

Пожалуйста, Галина Григорьевна. 

Немцева Г.Г. В январе этого года Евгений Александрович встречался  

со своей командой с Сергеем Михайловичем Мироновым. Сергей Михайлович 

сделал обращение в Администрацию Президента о награждении команды 

благодарностями и Почетной грамотой Президента Российской Федерации. 

Целесообразность награждения команды подтверждена Администрацией 

Президента. Соответствующее письмо направлено Губернатору Томской области 

для того, чтобы было сделано представление. 

Я прошу Администрацию Томской области ускорить представление 

документов в Администрацию Президента для того, чтобы в этом году команда 

Евгения Александровича была награждена наградами высокого уровня. 

Козловская О.В. Спасибо большое.  

Мы сделаем такую протокольную запись. По результатам выступления  

на собрании Думы.  

Коллеги, нет возражений?  

Я должна сказать, что мы, в свою очередь, тоже сделали представление  

о награждении команды наградами Думы самого высокого уровня. На очередном 

собрании Думы мы к этому вопросу обязательно вернёмся. 

Ребята, вам спасибо и удачи! Мы всегда едины, томичи! 

Коллеги, рассматриваем девятый вопрос. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте закона Томской области «О внесении изменений в статью 7 Закона 

Томской области «О защите прав и законных интересов граждан – участников 
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долевого строительства многоквартирных домов на территории Томской 

области» (1, 2 чтение) (внесен Губернатором Томской области). 

Слово предоставляется Ассонову Дмитрию Юрьевичу, начальнику 

Департамента строительства Томской области. 

Ассонов Д.Ю. Добрый день, уважаемая Оксана Витальевна, уважаемый 

Александр Брониславович, уважаемые депутаты, присутствующие!  

Данный законопроект разработан в целях уточнения норм, введённых законом 

Томской области № 121-ОЗ, принятого нами в конце 2024-го года, и направленных  

на расширение мер государственной поддержки граждан-участников долевого 

строительства в виде выплаты возмещения. 

По ряду многоквартирных домов, включённых в Единый реестр проблемных 

объектов, гражданам – участникам долевого строительства предусмотрена выплата 

возмещения в соответствии с областным законом. Все дома из этого Реестра 

включены в план-график Томской области по восстановлению прав граждан. График 

согласован и утверждён Губернатором Томской области. 

В числе домов, которые присутствуют в этом плане-графике, находится 

объект по адресу: ул. Большая Подгорная, дом 38. Застройщиком этого дома 

является ЖСК «Большая Подгорная, 38», который был в своё время создан 

гражданами-участниками строительства для завершения строительства этого 

объекта в процедуре банкротства застройщика. В данный момент ЖСК является 

действующим, процедура банкротства в отношении него не осуществляется. 

Для банкротства ЖСК и включение граждан в Реестр участников долевого 

строительства необходим достаточно значительный временной период,  

и существует огромный риск, что в 2025-ом году мы не выплатим этим гражданам 

возмещения, хотя средства на это предусмотрены в бюджете 2025-го года. Кроме 

того, процедура потребует дополнительных расходов от участников этого ЖСК,  

а среди них большая часть – пенсионеры. Поэтому есть предложение внести 

соответствующие изменения в наш уже действующий закон. 

Законопроектом также предлагается в целях упрощения понимания,  

а самое главное – применения процедуры по выплате возмещения, разделить 

выплаты на два вида: на выплату возмещения гражданам-участникам долевого 

строительства и выплату возмещения членам ЖСК, имеющим право на пай.  
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Это позволит Администрации Томской области определить для каждого вида 

возмещения отдельный порядок, значительно упростит практическое применение 

норм закона для граждан, что очень важно. На сегодняшний день оба постановления 

Администрации Томской области по порядкам выплат разработаны и приложены  

к закону. При принятии данного закона они сразу будут направлены  

на согласование. 

Очень важно, что принятие данного закона не потребует дополнительных 

средств областного бюджета, потому что эти средства уже предусмотрены  

в областном бюджете на 2025-й год. 

Оксана Витальевна, закончить хочу, может быть, неожиданно. Хотелось 

передать огромное спасибо от граждан, которые уже получили выплаты, депутатам 

Областной думы. Они счастливы от того, что этот закон был принят в конце года,  

и ими реализованы на сегодняшний день свои долгожданные права. 

На законопроект получены все положительные заключения. Просьба принять 

закон в двух чтениях. 

Козловская О.В. Спасибо. 

Есть вопросы к Дмитрию Юрьевичу? 

Пожалуйста, Галина Григорьевна. 

Немцева Г.Г. Сколько граждан счастливы? 

Ассонов Д.Ю. Пока мало, всего 7 человек, но из них два несовершеннолетних 

ребёнка, права которых тоже были удовлетворены.  

Если мы примем данные изменения, то ещё 12 человек, из них большая часть 

пенсионеры. Они тоже очень долго ждут решения своих вопросов. 

Козловская О.В. Спасибо. 

Роман Валерьевич, Ваш вопрос. 

Степичев Р.В. Скажите, пожалуйста, какие-то механизмы компенсации 

средств, которые бюджет выплачивает дольщикам за коммерческие организации, 

которые обанкротились или не выполнили своих обязательств, предусмотрены? 

Какие-то средства возвращаются? Мы заплатили за кого-то, а взыскивать  

с конкретных физических лиц, субсидиарную ответственность руководителей этих 

организаций, есть механизмы?  
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Ассонов Д.Ю. Тут всё долго и сложно. Тех, кто это начинал, уже давно нет, 

они давно обанкротились. Этими вопросами занимаются на сегодняшний день 

другие люди.  

Ответить я могу. По первому дому на ул. Энергетиков, 13 в Администрацию 

Томской области перешло право на 3 полноценные квартиры. По окончанию 

строительства объекта, а этот объект подлежит застройке, Томская область получает 

три ликвидных квартиры, которые будут переведены в спецжилфонд, и эти 

квартиры будут предоставлены нуждающимся гражданам. Здесь говорить о потере 

средств не можем. 

Козловская О.В. Спасибо. 

Пожалуйста, Паруйр Амаякович. 

Яврумян П.А. Конечно, хорошо помогать людям, которые в беде оказались. 

Получается несправедливо, Вы слово «пенсионер» три раза подчеркнули,  

что для пенсионеров Кривошеинского района или другого района строить сегодня 

социальное жилье у нас нет денег. Все районы области нуждаются в социальном 

жилье. Я 10 лет являюсь депутатом, и мы все 10 лет всё пытаемся помочь 

обманутым дольщикам. Как-то несправедливо. Как Вы считаете, это справедливо 

или нет? 

Ассонов Д.Ю. Это справедливо в отношении тех людей, которым мы сегодня 

помогаем. 

Козловская О.В. Спасибо. 

Достаточно, коллеги? 

Пожалуйста, позиция комитета, Сергей Борисович. 

Автомонов С.Б. Оксана Витальевна, с Вашего позволения, считаю 

необходимым дополнить информацию Дмитрия Юрьевича, чтобы было полное 

понимание. 

На сегодняшний день в Томской области порядка 500 участников долевого 

строительства. По трём домам принято решение о компенсационной выплате, такой 

закон мы приняли с вами в декабре 2025 года. Четыре объекта –  

под инвестиционную застройку. Мы с вами принимали закон, который позволяет 

выделять компенсационные земельные участки инвесторам, которые возьмут  
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на себя обязательства по объектам участников долевого строительства, у которых 

высокая степень готовности. 

Порядок цифр для реализации выплат по трём объектам –  

порядка 1 миллиарда рублей. Начало положено уже в этом году. По ул. Нефтяной, 

где 128 участников, выплата будет завершена в следующем году. 

Дополнительные меры мы принимали только в отношении строителей, 

которые уже признаны банкротами. ЖСК «Большая Подгорная», где жители брали 

на себя обязательство по достройке, не является организацией, которая признана 

арбитражным судом банкротом. Мы сейчас дополняем норму закона, чтобы и эти 

граждане, а их там 12 человек, получили также выплату.  

Комитет просит поддержать проект закона в двух чтениях. 

Козловская О.В. Спасибо. 

Есть вопросы к Сергею Борисовичу? Вопросов нет. 

Коллеги, есть желающие выступить? Нет. 

Голосуем первое чтение закона.  

Голосуется законопроект в первом чтении. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..28+5 

Проголосовало против……………………..0 

Воздержалось……………………................1 

Результат: принимается. 

Козловская О.В. Тридцать три за, решение принято. 

Изменений и дополнений не поступало, голосуем второе чтение  

и постановление.  

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за……………………………27+5 

Проголосовало против………………………0 

Воздержалось……………………..................2 

Результат: принимается. 

Текст постановления и Закона прилагается.  

Козловская О.В. Двадцать семь плюс пять – решение принято. 

Десятый вопрос. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте закона Томской области «О внесении изменения в статью 21 Закона 
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Томской области «Об организации проведения капитального ремонта общего 

имущества в многоквартирных домах на территории Томской области»  

(1, 2 чтение) (внесен Губернатором Томской области). 

Слово предоставляется Баеву Юрию Ивановичу, начальнику Департамента 

ЖКХ и государственного жилищного надзора Томской области. 

Баев Ю.И. Добрый день, Оксана Витальевна, Александр Брониславович, 

уважаемые депутаты!  

Законопроект разработан в целях совершенствования нашего регионального 

закона «Об организации проведения капитального ремонта общего имущества  

в многоквартирных домах на территории Томской области» в связи с изменением 

федерального законодательства.  

Так, в Жилищный кодекс РФ внесены изменения в части статьи 172 Контроль 

формирования фондов капитального ремонта, согласно которому владелец 

специального счёта обязан предоставить в орган государственного жилищного 

надзора уведомление о выбранном собственниками помещений способе 

формирования фонда капитального ремонта, в котором должны быть отражены 

сведения о направлении в орган Госжилнадзора подлинника протокола общего 

собрания собственников помещений в этом многоквартирном доме, и о принятии 

решений, предусмотренных статьёй 170 Жилищного кодекса Российской 

Федерации, справки из банка об открытии специального счёта, если иное  

не установлено законом субъекта Российской Федерации. В соответствие с этими 

изменениями предлагается точно такую же норму прописать в нашем региональном 

законе. 

Все заключения получены на законопроект. Прошу рассмотреть и принять  

в двух чтениях. 

Козловская О.В. Спасибо. 

Коллеги, будут ли вопросы: 

Пожалуйста, Олег Владимирович.  

Громов О.В. Юрий Иванович, это приведет к тому, что число специальных 

счетов увеличится или, наоборот, уменьшится? Население всё больше и больше 

склоняется к тому, чтобы открывать спецсчета. 
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Баев Ю.И. Сама по себе норма, которая предлагается, не влияет прямо  

на решения собственников, но тем не менее усиливает контроль за принятием таких 

решений, чтобы они были легитимными, была ответственность исполнителей  

за принятие таких решений. 

Количество собственников домов, которые переходят на спецсчёт растёт 

ежегодно.  

Громов О.В. Второй вопрос. Есть дома с кричащей проблемой, например, 

крыша течёт, и они были включены в программу капитального ремонта  

на 2027-й год. Проходит время, и сообщают, что дом переносят на 2035-й год. В чём 

причина? Недостаточно денег или дополнительные дома в программу включаются? 

Почему на такое большое время переносится? 

Баев Ю.И. Надо смотреть конкретно по каждому дому. Так не может быть, 

чтобы без объяснения причин сроки капитального ремонта в региональной 

программе переносились. В областном законе есть норма, предусматривающая 

возможность переноса сроков капитального ремонта. Решение принимается  

по итогам заключений о необходимости проведения капитального ремонта дома, 

если существует угроза жизни проживания граждан. Эти заключения направляются 

в органы местного самоуправления, которые и принимают окончательное решение, 

учитывая объём фонда, который формируется в каждом муниципалитете.  

Если есть сомнения, то давайте внимательно посмотрим, где были переносы 

без каких-то причин. 

Козловская О.В. Спасибо. 

Пожалуйста, Олег Георгиевич. 

Правдин О.Г. Юрий Иванович, спасибо за доклад. 

У меня на округе есть дом по ул. Дальне-Ключевская, д. 5, где обвалилась 

стена. Вопрос «с бородой», длится 5 лет. ЧС города Томска ничего не решает.  

У дома есть свой спецсчёт, ЖСК накопило на нём 9 миллионов рублей, чтобы эту 

стену отремонтировать, а там две стены. На последнем заседании ЧС было сказано, 

что этим будет заниматься Фонд капитального ремонта. Я спросил: «Они же  

не платят в Фонд капитального ремонта, у них свой спецсчёт, на них поставлена 

обязанность ремонтировать этот аварийный дом». Дом большой 10-этажный.  
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Имеет ли право Фонд капитального ремонта, куда не поступают деньги  

от жителей дома, заняться ремонтом стены? 

Баев Ю.И. В нашем региональном законе есть норма на выполнение работ  

по капитальному ремонту в результате ЧС.  

Я внимательно посмотрю решения, которые были по дому на ул. Дальне-

Ключевской, 5. 

Правдин О.Г. Спасибо. 

Козловская О.В. Галина Григорьевна, пожалуйста. 

Немцева Г.Г. Юрий Иванович, можете ли Вы предоставить информацию, 

какое количество или какой процент МКД на спецсчета аккумулируют деньги,  

и какой процент платят в «общий котёл»? Какая собираемость средств у тех, кто 

платит в «общий котёл»? 

Баев Ю.И. На спецсчетах 782 дома, что составляет примерно 14 % в целом  

от всех домов, которые находятся в региональной программе. Сборы по итогам 

прошлого года составляют порядка 94,9 %. В среднем по СФО сбор в Томской 

области выше, но чуть-чуть ниже среднего в целом по Российской Федерации. 

Козловская О.В. Спасибо, Юрий Иванович. 

Пожалуйста, позиция комитета, Сергей Борисович Автомонов 

Автомонов С.Б. Уважаемые коллеги, проект закона предусматривает 

приведение в соответствие с федеральным законодательством, но вопросы, которые 

поступают от коллег, и обсуждение, которое сегодня состоялось на фракции, 

говорит об обеспокоенности в части работы этого блока. 

В Российской Федерации два фонда капитального ремонта уже обанкрочены  

в двух регионах. Мы сегодня на твёрдом пути к этому же состоянию. Я хочу 

поблагодарить и Рожкова Анатолия Михайловича, и Юрия Ивановича Баева  

за встречу, которую мы провели, за полное понимание того, что сегодня происходит. 

Мы отремонтировали семь ветхих объектов по ул. Льва Толстого.  

Это шлакоблочные объекты, вложили десятки миллионов рублей в них, а через 

неделю эти объекты были признаны муниципалитетом аварийными и подлежащими 

сносу. Шокирующие вещи, которые никакого объяснения не находят. За этот период 

текущего года ещё есть ряд таких же объектов. Мы договорились, и Анатолий 

Михайлович заявил, что пока будет наложен мораторий по включению ветхих 
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объектов в программу капремонта. Ряд субъектов уже приняли поправки в законы 

о том, что ветхие объекты исключить из программы фонда капитального ремонта, 

так как это усугубляет финансовую устойчивость Фонда. Считаю, что нам нужно 

будет принять аналогичный, закон, который будет способствовать продолжению 

работы Фонда.  

Кроме того, в Фонде уже два года нет руководителя. Нужно как можно 

быстрее принять решение для того, чтобы шла полноценная работа. 

По лифтам. До конца года в городе Томске предполагается остановка  

50 лифтов, а в программе Фонда эти лифты стоят на последующие периоды, и в этом 

году не предусмотрен их капитальный ремонт.  

У муниципалитетов есть предложения по корректировке программы Фонда  

на краткосрочный период. Нужно сейчас этим срочно заняться. 

Коллеги, прошу поддержать проект закона в двух чтениях. 

Спасибо. 

Козловская О.В. Спасибо большое. 

Пожалуйста Галина Григорьевна, Ваш вопрос к Сергею Борисовичу. 

Немцева Г.Г. Сергей Борисович, я правильно понимаю из Вашей 

информации, совершенно нет никакого взаимодействия Фонда и муниципалитета? 

Как так 7 домов отремонтировали, потратили деньги… По сути, мы говорим 

жителям, что делаем вам капитальный ремонт, потом после капитального ремонта, 

признаём дом аварийным. В сознании жителей стереотип – капитальный ремонт 

приводит к аварийности дома. Это что такое? В каком-нибудь регионе такое ещё 

есть? 

Автомонов С.Б. Вы абсолютно правы.  

Дом по ул. Татарская, 29 мы отремонтировали, 30 миллионов рублей туда 

вложили, через неделю признали этот дом аварийным. Туалет на улице. Стоимость 

ремонта квадратного метра превышает стоимость квадратного метра в элитном 

жилье. Полное неудовлетворение было у людей. Что с этим объектом делать – 

неизвестно. Сейчас дом стоит заколоченным.  

По Гагарина выполнили капитальный ремонт – крайнее неудовлетворение 

людей. Люди не пускали подрядную организацию для выполнения работ.  
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Мы насильственно этот дом делаем с туалетом на улице. Зачем? Для чего мы это 

делаем?  

Мы договорились о рабочей встрече. Есть понимание, как дальше это делать.  

Немцева Г.Г. Это невозможно остановить? Какой-то абсурд. 

Мы сначала ставим вопрос Феденёву и всем, кто каким-то образом причастен 

к бюджету, где деньги в доходной части, а потом такие вещи делаем. У каждой 

проблемы есть фамилия, имя, отчество – меня с детства этому учили, и я думаю,  

что всех вас, сидящих в этом зале, только у нас в Томской области есть безымянные 

проблемы. Ничего не делается! Но награды раздаём! 

Автомонов С.Б. Это не бюджетные деньги. Это деньги населения, жителей 

многоквартирных домов, за которые ответственность в два раза больше, чем  

за бюджетные деньги. 

Козловская О.В. Спасибо. 

Переходим к принятию решения? 

Голосуем первое чтение закона. 

Голосуется законопроект в первом чтении. 
Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..29+5 

Проголосовало против……………………..0 

Воздержалось……………………................0 

Результат: принимается. 

Козловская О.В. Тридцать четыре за, решение принято. 

Изменений и дополнений не поступало, голосуем второе чтение  

и постановление 

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за……………………………29+5 

Проголосовало против………………………0 

Воздержалось……………………..................0 

Результат: принимается. 

Текст постановления и Закона прилагается.  

Козловская О.В. Решение принято. 

Спасибо. 

Одиннадцатый вопрос. 
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Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте закона Томской области «О дополнительных мерах социальной 

поддержки педагогических работников областных государственных  

и муниципальных общеобразовательных организаций в Томской области»  

(2 чтение) (внесен Губернатором Томской области).  

Слово предоставляется Калинюку Юрию Владимировичу, начальнику 

Департамента образования Томской области. 

Калинюк Ю.В. Уважаемая Оксана Витальевна, Александр Брониславович, 

уважаемые депутаты, коллеги! 

Вашему вниманию представляется законопроект, доработанный с учётом 

поступивших замечаний к первому чтению, а также с учётом предложений 

депутатов, включая Сергея Борисовича Автоманова, поступивших при рассмотрении 

законопроекта в первом чтении.  

Все замечания прокуратуры учтены в тексте представленного законопроекта. 

Прошу рассмотреть и принять во втором чтении. 

Козловская О.В. Спасибо. 

Пожалуйста, вопросы к Юрию Владимировичу. Вопросов нет. Спасибо. 

Позиция комитета, Олег Георгиевич Правдин, председатель комитета  

по труду и социальной политике.  

Правдин О.Г. Уважаемые коллеги, законопроект доработан ко второму 

чтению с учётом заключения прокуратуры Томской области и юридического отдела 

Думы в части замечания юридико-технического характера. 

Комитет рекомендует принять проект закона Томской области во втором 

чтении. Все положительные заключения получены. 

Козловская О.В. Спасибо. 

Есть ли вопросы, коллеги? Вопросов нет. 

Желающие выступить? 

Хороший закон, но я думаю, что мы с ним только стартуем, делаем первый 

шаг, потому что все отрасли бюджетной сферы задают нам вопросы, и нам надо 

быть к этому готовыми. 

Голосуем второе чтение закона и постановление.  

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 
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Результаты голосования 

Проголосовало за……………………………30+5 

Проголосовало против………………………0 

Воздержалось……………………..................0 

Результат: принимается. 

Текст постановления и Закона прилагается.  

Козловская О.В. Тридцать пять за, решение принято. 

Спасибо. Следующий вопрос. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте закона Томской области «О внесении изменений в Закон Томской 

области «Об образовании в Томской области» (1, 2 чтение) (внесен Губернатором 

Томской области).  

Слово предоставляется Калинюку Юрию Владимировичу, начальнику 

Департамента образования Томской области. 

Калинюк Ю.В. Уважаемые депутаты, вашему вниманию представлен 

законопроект, в который вносятся правки исключительно терминологического 

характера, которые не затрагивают существа правового регулирования. 

Прошу рассмотреть и принять в двух чтениях. 

Козловская О.В. Есть, коллеги, вопросы? Нет. 

Спасибо. 

Позиция комитета, Олег Георгиевич Правдин. 

Правдин О.Г. Уважаемые коллеги, комитет рекомендует принять проект 

закона Томской области в двух чтениях.  

В заключении прокуратуры отражено предложение по дальнейшему 

совершенствованию закона, которое будет направлено в Администрацию Томской 

области для дальнейшей проработки. 

Все положительные заключения получены. 

Козловская О.В. Спасибо. 

Переходим к голосованию. 

Голосуем первое чтение закона. 

Голосуется законопроект в первом чтении. 
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Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..30+5 

Проголосовало против……………………..0 

Воздержалось……………………................0 

Результат: принимается. 

Козловская О.В. Тридцать пять за. 

Изменений, дополнений не поступало, голосуем второе чтение  

и постановление. 

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за……………………………30+5 

Проголосовало против………………………0 

Воздержалось……………………..................0 

Результат: принимается. 

Текст постановления и Закона прилагается.  

Козловская О.В. Тридцать пять за, решение принято. 

Пожалуйста, Александр Брониславович. 

Председательствует Куприянец Александр Брониславович, заместитель 

Председателя Законодательной Думы Томской области 

Куприянец А.Б. Коллеги, следующий вопрос повестки. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте закона Томской области «О внесении изменений в приложение  

к Закону Томской области «Об организации социального обслуживания 

граждан в Томской области» (1, 2 чтение) (внесен Губернатором Томской 

области). 

Слово предоставляется Извековой Наталье Борисовне, начальнику 

Департамента по вопросам семьи и детей Томской области. 

Извекова Н.Б. Уважаемая Оксана Витальевна, уважаемые депутаты, 

предлагается внести в Закон Томской области «Об организации социального 

обслуживания граждан в Томской области» дополнительную услугу «социальная 

няня» для обеспечения организации кратковременного присмотра и ухода за детьми 

до 3 лет, предусмотренной региональной программой по повышению рождаемости. 

На реализацию законопроекта предусмотрено финансирование  

из федерального и областного бюджета. 
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Куприянец А.Б. Спасибо. 

Вопросы будут?  

Пожалуйста, Сергей Борисович. 

Автомонов С.Б. Наталья Борисовна, к проекту закона вопросов нет. 

Есть вопрос к структуре Департамента семьи. Администрация города Томска 

получила от Вас письмо о необходимости сокращения количества ставок отделов 

опеки и попечительства на 2026-й год. Объём работы растёт: мы ставим задачи 

совершенствовать работу в отношении семей, в отношении детей, при этом 

количество ставок вы хотите сократить. С чем это связано? 

Извекова Н.Б. Методика расчёта зависит от числа детей, находящихся  

под опекой, и от количества семей. В данный момент сокращать мы ничего  

не собираемся, а будем пересматривать с учётом, во-первых, дополнительных 

функций, которые у нас есть, а во-вторых, в настоящее время на федеральном 

уровне сформирована концепция, касающаяся опеки и попечительства, которая 

также предполагает значительные преобразования. Сокращения точно никакого  

не будет, могу вас в этом заверить. Будет пересмотрена нагрузка. 

Куприянец А.Б. Спасибо. 

Коллеги, больше нет вопросов? Нет. 

Позиция комитета? 

Правдин О.Г. Коллеги, все заключения положительные получены. Комитет 

предлагает проголосовать в двух чтениях. Спасибо. 

Куприянец А.Б. Можем перейти к голосованию? 

Голосуем первое чтение. 

Голосуется законопроект в первом чтении. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..27+5 

Проголосовало против……………………..0 

Воздержалось……………………................0 

Результат: принимается. 

Куприянец А.Б. Двадцать семь плюс переданные голоса – принимается. 

Дополнений, замечаний не поступало, переходим ко второму чтению. Голосуем. 

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 
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Результаты голосования 

Проголосовало за……………………………28+5 

Проголосовало против………………………0 

Воздержалось……………………..................0 

Результат: принимается. 

Текст постановления и Закона прилагается.  

Куприянец А.Б. Двадцать восемь плюс пять переданных голосов, принято. 

Спасибо, коллеги. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте закона Томской области «О внесении изменений в статьи 1 и 5 

Закона Томской области «Об организации и обеспечении отдыха  

и оздоровления детей в Томской области» (1, 2 чтение) (внесен Губернатором 

Томской области). 

Слово предоставляется Извековой Наталье Борисовне, начальнику 

Департамента по вопросам семьи и детей Томской области. 

Извекова Н.Б. Данный законопроект вызван необходимостью наделения 

полномочиями Администрацию Томской области по ежегодному установлению  

и обеспечению выполнения квот для отдыха детей-инвалидов и детей  

с ограниченными возможностями здоровья. Это федеральные требования с 1 января 

2025 года.  

Второе. Наделить полномочиями по обеспечению контроля за выполнением 

квот Департамент по вопросам семьи и детей Томской области. 

Куприянец А.Б. Спасибо. 

Вопросы есть? Вопросов нет. 

Позиция комитета? 

Правдин О.Г. Положительные заключения получены. Комитет рекомендует 

проголосовать в первом и во втором чтении. Спасибо. 

Куприянец А.Б. Спасибо. 

Можно перейти к голосованию? 

Голосуем первое чтение. 

Голосуется законопроект в первом чтении. 
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Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..27+5 

Проголосовало против…………………….0 

Воздержалось……………………...............0 

Результат: принимается. 

Куприянец А.Б. Двадцать семь плюс пять переданных голосов, принято.  

Переходим ко второму чтению. Голосуем, коллеги, второе чтение  

и постановление. 

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..27+5 

Проголосовало против…………………….0 

Воздержалось……………………................0 

Результат: принимается. 

Текст постановления и Закона прилагается. 

Куприянец А.Б. Двадцать семь плюс пять – принимается.  

Спасибо. 

Следующий вопрос повестки. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте закона Томской области «О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Томской области» (1, 2 чтение) (внесен Губернатором 

Томской области) 

Слово предоставляется Шрейдер Ольге Анатольевне, начальнику 

Департамента муниципального развития Администрации Томской области. 

Куприянец А.Б. Коллеги, докладчиком стоит Ольга Анатольевна Шрейдер.  

Суть вопроса. Законопроектом предлагается в связи с наделением 

муниципального образования «Город Кедровый» статусом муниципального округа 

внести изменения, включив слова «муниципальный округ», в три закона Томской 

области. 

Ольга Анатольевна готова ответить на ваши вопросы.  

Коллеги, нет вопросов? Нет вопросов. 

Ольга Анатольевна, спасибо. 

Позиция комитета, Степан Николаевич. 

Михайлов С.Н. Поддержать. 

Куприянец А.Б. Голосуем первое чтение. 
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Голосуется законопроект в первом чтении. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..28+5 

Проголосовало против……………………..0 

Воздержалось…………………….................0 

Результат: принимается. 

Куприянец А.Б. Двадцать восемь плюс переданные голоса, принимается. 

Дополнения, замечания не поступали, голосуем второе чтение и постановление. 

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за……………………………29+5 

Проголосовало против………………………0 

Воздержалось……………………..................0 

Результат: принимается. 

Куприянец А.Б. Двадцать девять плюс пять, принимается. 

Спасибо. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте закона Томской области «О внесении изменения в статью 1 Закона 

Томской области «О минимальном размере уставного капитала (уставного 

фонда) для организаций, осуществляющих розничную продажу алкогольной 

продукции на территории Томской области» (1, 2 чтение) (внесен депутатом 

Законодательной Думы Томской области Власовым В.А.). 

Слово предоставляется Власову Виктору Алексеевичу, председателю 

комитета Законодательной Думы Томской области по экономической политике. 

Власов В.А. Уважаемые коллеги, приводим в соответствие с федеральным 

законодательством.  

Все заключения положительные получены. Комитет предлагает принять  

в двух чтениях. 

Куприянец А.Б. Вопросов к докладчику нет? 

Голосуем первое чтение. 

Голосуется законопроект в первом чтении. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..29+5 

Проголосовало против……………………..0 

Воздержалось……………………................0 

Результат: принимается. 
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Куприянец А.Б. Двадцать девять плюс переданные голоса, принимается. 

Переходим ко второму чтению, коллеги. Голосуем второе чтение и постановление. 

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за……………………………30+5 

Проголосовало против………………………0 

Воздержалось……………………..................0 

Результат: принимается. 

Текст постановления и Закона прилагается.  

Куприянец А.Б. Тридцать плюс пять переданных голосов – принимается.  

Коллеги, следующий вопрос повестки. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте закона Томской области «О внесении изменения в статью 10 Закона 

Томской области «О развитии малого и среднего предпринимательства  

в Томской области» (1 чтение) (внесен депутатами Законодательной Думы 

Томской области Власовым В.А., Козловской О.В., Куприянцем А.Б.). 

Слово предоставляется Власову Виктору Алексеевичу, председателю 

комитета Законодательной Думы Томской области по экономической политике. 

Власов В.А. Уважаемые коллеги, речь идёт о мониторинге по развитию 

малого и среднего предпринимательства в Томской области. Законом предлагается 

установить, что исполнительный орган Томской области, уполномоченный в сфере 

развития малого и среднего предпринимательства, будет ежегодно проводить 

мониторинг состояния малого и среднего предпринимательства в целях анализа 

финансовых, экономических, социальных и иных показателей его развития  

и эффективности представленных мер по поддержке МСП за счёт средств 

областного бюджета. 

Предлагается закрепить, что порядок проведения мониторинга будет 

определён нормативным правовым актом Администрации Томской области, и будет 

включать состав анализируемых показателей, критерии, оценку эффективности мер 

поддержки, определять перечень критериев для оценки эффективности 

предоставленных мер поддержки МСП.  

Куприянец А.Б. Спасибо, Виктор Алексеевич. 

Вопросы к нему будут, коллеги? Вопросов нет. 
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Первое чтение, коллеги, голосуем. 

Голосуется законопроект в первом чтении. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..28+5 

Проголосовало против…………………….0 

Воздержалось……………………................0 

Результат: принимается. 

Текст постановления и проект закона прилагается. 

Куприянец А.Б. Двадцать восемь плюс переданные голоса, принимается.  

Коллеги, следующий вопрос повестки. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте постановления Законодательной Думы Томской области  

«О согласии на передачу в безвозмездное пользование государственного 

имущества Томской области Томскому областному отделению Всероссийской 

общественной организации «Русское географическое общество». 

Слово предоставляется Осокиной Марии Игоревне, заместителю начальника 

Департамента по управлению государственной собственностью Томской области – 

председатель правового комитета. 

Куприянец А.Б. Коллеги, вы заслушали информацию, которая была 

представлена сегодня на собрании Думы. Томскому отделению Русского 

географического общества предлагается выделить помещение.  

Будем Марию Игоревну слушать, коллеги? Нет. 

Есть вопросы?  

Пожалуйста, Юрий Викторович. 

Дроздов Ю.В. Мария Игоревна, в рамках депутатского приёма в «Единой 

России» по поводу этого помещения ко мне поступило обращение.  

Вы получали депутатский запрос от меня? 

Осокина М.И. Депутатский запрос не приходил.  

Но приходил запрос от гражданки по организации «Много добра». Он? 

Дроздов Ю.В. Да. 

Осокина М.И. От неё пришло дополнительное обращение, в котором она 

сказала, что не претендует на эти помещения, но просит разрешить ситуацию. 
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Дроздов Ю.В. Тем не менее она обратилась ко мне в рамках приёма. Я вам 

направил запрос. Просьба – отреагировать и выбрать консолидированную позицию 

по представлению аналогичного помещения. 

Осокина М.И. Хорошо.  

Куприянец А.Б. Спасибо. 

Ещё, коллеги, вопросы будут? Больше нет вопросов.  

Комитет предлагает поддержать. 

Голосуем. 

Голосуется постановление по данному вопросу в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………29+4 (Дорофеев не голосовал) 

Проголосовало против…………………...0 

Воздержалось……………………..............0 

Результат: принимается. 

Текст постановления прилагается.  

Куприянец А.Б. Двадцать девять.  

Коллеги, обращаю ваше внимание, что здесь из пяти переданных голосов 

только четыре за. Дорофеев по этому вопросу не голосовал. Поэтому двадцать 

девять плюс четыре. 

Принимается. Спасибо. 

Следующий вопрос повестки. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте постановления Законодательной Думы Томской области «Об итогах 

рассмотрения доклада Уполномоченного по правам ребенка в Томской области 

«О соблюдении прав и законных интересов детей в Томской области  

в 2024 году». 

Слово предоставляется Правдину Олегу Георгиевичу, председателю 

комитета Законодательной Думы Томской области по труду и социальной политике. 

Правдин О.Г. Уважаемые коллеги, в рамках прошлого собрания 

Законодательной Думы комитету по труду и социальной политике было дано 

поручение подготовить проект постановления по докладу по итогам работы  

за 2024 год Уполномоченного по правам ребёнка. Постановление подготовлено,  

со всеми согласовано. Просим принять. 
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Куприянец А.Б. Вопросы к Олегу Георгиевичу будут? Нет вопросов. 

Голосуем, коллеги. 

Голосуется постановление по данному вопросу в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………27+5 

Проголосовало против…………………...0 

Воздержалось……………………..............0 

Результат: принимается. 

Текст постановления прилагается.  

Куприянец А.Б. Двадцать семь плюс пять переданных голосов, принимается. 

Следующий, коллеги, вопрос. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте постановления Законодательной Думы Томской области  

«О внесении изменений в постановление Законодательной Думы Томской 

области от 22 декабря 2021 года № 128 «О составах постоянных комиссий 

комитета Законодательной Думы Томской области по труду и социальной 

политике». 

Слово предоставляется Правдину Олегу Георгиевичу, председателю 

комитета Законодательной Думы Томской области по труду и социальной политике. 

Правдин О.Г. Уважаемые коллеги, в связи с кадровыми изменениями  

в Администрации Томской области были внесены изменения в комиссии комитета  

по труду и социальной политике по здравоохранению, образованию, культуре  

и труду.  

Комитет поддержал. Просим проголосовать за постановление. 

Куприянец А.Б. Спасибо. 

Нет вопросов? Голосуем. 

Голосуется постановление по данному вопросу в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………30+5 

Проголосовало против…………………...0 

Воздержалось……………………..............0 

Результат: принимается. 

Текст постановления прилагается.  

Куприянец А.Б. Тридцать плюс переданные пять голосов принимается.  

Спасибо. 
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Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте постановления Законодательной Думы Томской области «Об итогах 

рассмотрения доклада Уполномоченного по правам человека в Томской 

области о результатах деятельности за 2024 год». 

Слово предоставляется Михайлову Степану Николаевичу, председателю 

комитета Законодательной Думы Томской области по законодательству, 

государственному устройству и безопасности. 

Михайлов С.Н. Также на собрании Думы 27 марта был заслушан доклад 

Уполномоченного по правам человека о результатах деятельности за 2024 год. 

Комитетом подготовлен проект постановления. С Уполномоченным, 

Администрацией Томской области согласован текст постановления. Предлагаем 

принять. 

Куприянец А.Б. Коллеги, комитет предлагает принять, переходим  

к голосованию. Голосуем. 

Голосуется постановление по данному вопросу в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………30+5 

Проголосовало против…………………...0 

Воздержалось……………………..............0 

Результат: принимается. 

Текст постановления прилагается.  

Куприянец А.Б. Тридцать плюс переданные пять голосов – принято. 

Спасибо. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте постановления Законодательной Думы Томской области «Об итогах 

рассмотрения доклада Уполномоченного по защите прав предпринимателей  

в Томской области о деятельности в 2024 году». 

Слово предоставляется Власову Виктору Алексеевичу, председателю 

комитета Законодательной Думы Томской области по экономической политике. 

Власов В.А. Уважаемые коллеги, комитет также предлагает проголосовать  

за постановление по отчёту Уполномоченного по защите прав предпринимателей  

в Томской области о деятельности в 2024 году 

Куприянец А.Б. К Власову вопросов нет? Нет. 
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Комитет предлагает проголосовать. Голосуем. 

Голосуется постановление по данному вопросу в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………31+5 

Проголосовало против…………………...0 

Воздержалось……………………..............0 

Результат: принимается. 

Текст постановления прилагается.  

Куприянец А.Б. Тридцать один плюс пять переданных голосов – принято.  

Спасибо. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проектах федеральных законов, законодательных инициативах  

и обращениях субъектов Российской Федерации». 

Слово предоставляется Куприянцу Александру Брониславовичу, 

заместителю Председателя Законодательной Думы Томской области, председателю 

бюджетно-финансового комитета Законодательной Думы Томской области. 

Куприянец А.Б. Коллеги, у вас на руках есть решения комитетов, которые  

на заседаниях комитетов приняли. Есть предложение поддержать решения 

комитетов и принять постановления по проектам федеральных законов, 

законодательных инициатив, поступивших в Законодательную Думу Томской 

области.  

Голосуется постановление по данному вопросу в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………31+5 

Проголосовало против…………………...0 

Воздержалось……………………..............0 

Результат: принимается. 

Текст постановления прилагается.  

Куприянец А.Б. Тридцать один плюс пять переданных голосов, принимается.  

Следующий вопрос. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«Разное». 

Слово предоставляется Козловской Оксане Витальевне, Председателю 

Законодательной Думы Томской области. 

Козловская О.В. Уважаемые коллеги, хочу всех поблагодарить за работу!  
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Убеждена, что у нас есть все основания сказать спасибо аппарату Думы  

за подготовленные материалы и организацию сегодняшнего собрания 

Законодательной Думы Томской области. 

Хочу проинформировать, что следующее завершающее собрание весенней 

сессии Законодательной Думы Томской области состоится 25 июня, день недели – 

среда. Губернатор Томской области предложил перенести дату собрания, поскольку 

в повестке дня планируется отчёт губернатора в новом формате. Работа комитетов 

пройдет по графику, никаких изменений не будет. 

Хочу напомнить, что 30 мая в городе пройдёт празднование Дня 

предпринимателя, состоится ряд мероприятий, очень попросила бы вас в них 

принять участие. 

Также напоминаю, что 1 июня – День защиты детей. Аппарат 

Законодательной Думы и депутаты, работающие на постоянной основе, 

традиционно принимают участие по представлению Фонда «Обыкновенное чудо»  

в благотворительной акции по оказанию помощи детям в лечении. 

Ещё раз всем спасибо за работу! 

Повестка исчерпана.  

Заседание 42-го собрания Законодательной Думы Томской области седьмого 

созыва объявляется закрытым. 

 

 

Председатель 

Законодательной Думы 

Томской области      О.В. Козловская 


